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El Ayuntamiento de Alfafar 
ha lanzado una campaña para 
estas Navidades bajo el título 
‘Alfafar on cal comprar’ con el 
fin de fomentar el consumo en 
el comercio local. Todos aque-
llos participantes que decidan 
realizar sus compras navideñas 
en establecimientos del muni-
cipio podrán ganar numerosos 
premios que serán sorteados el 
30 de diciembre.

“Queremos dar vida al pue-
blo y ayudar a nuestro tejido co-
mercial. Por eso hemos lanzado 
esta campaña. Así que animo a 
que todos participen” nos se-
ñala Amparo Sanjuán, concejal 
de Comercio e Infancia.

Cómo participar
Para optar a la consecución 

de alguno de los premios sor-
teados primero es necesario 
hacerse con uno de los car-
nets oficiales de la campaña, 
que están disponibles tanto en 
los puntos de información del 
ayuntamiento como en los co-
mercios participantes.

Cada vez que los consumi-
dores realicen una compra en 
los establecimientos locales 
deben presentar dicho carnet, 
para que los comerciantes le 
añadan un sello. Según las re-
glas del concurso se debe rea-
lizar un total de doce consumi-
ciones y como máximo un 50% 
de ellas en un mismo comercio.

Sorteo de premios
La entrega de premios ten-

drá lugar el 30 de diciembre 
por la mañana en la plaza del 
Ayuntamiento, coincidiendo 
con la Nochevieja infantil. To-
dos aquellos ciudadanos que 
quieran participar en el sorteo 
deberán depositar sus carnets 
en una urna, y la suerte decidi-
rá quienes son los agraciados.

“Cada comercio ha aporta-
do un detallito así que tenemos 
premios muy diversos como 
una cena gratis, un corte de 
pelo, bonos de compras, etc. 
Habrá muchos participantes 
que serán agraciados” nos ase-
gura Sanjuán.

Esta campaña se ha orga-
nizado en colaboración con 
la Asociación de Comercian-
tes y Profesionales de Alfafar 
(Acypal) y la Asociación de Co-
merciantes del Mercado Muni-
cipal (AMMA). No solo se han 
adherido establecimientos 
comerciales del pueblo, sino 
también algunos puestos del 

Las tiendas locales han donado productos que se sortearán entre los que participen en la campaña 
‘Alfafar on cal comprar’

Comprar en el comercio local tiene premio

Evento navideño realizado en la plaza del Ayuntamiento.

Mercado e incluso de los mer-
cadillos ambulantes de la pla-
za del Ayuntamiento y el Barrio 
Orba.

Programación de 
diciembre

De igual forma desde el 
Ayuntamiento de Alfafar se ha 
diseñado una programación es-
pecial con actos que ya se rea-
lizaron en navidades pasadas, 
así como con alguna novedad. 
El día 26 por la tarde tendrá 
lugar la Fireta Antiga Navide-
ña que contará con diferentes 
stands de juegos tradicionales, 
un carrusel manual y diversos 
puestos de dulces típicos.

El viernes 29 a las once y 
media de la mañana tendrá lu-
gar un espectáculo de magia, 
dirigido especialmente al pú-

blico infantil, en la plaza Poeta 
Miguel Hernández del Barrio 
Orba.

Ya el día 30 se celebrará, 
a partir de las 11:30 horas, la 
citada Nochevieja infantil en la 
plaza del Ayuntamiento, donde 
se producirá el sorteo de pre-
mios comerciales. Los niños -y 
no tan niños- presentes podrán 
participar en diferentes juegos 
y coreografías con una disco 
móvil. Por supuesto al medio-
día sonarán las campanadas 
para tomarse las uvas anticipa-
damente. 

Esa misma tarde también 
habrá un cuentacuentos infan-
til, en la Sala Ventura Alabau, a 
partir de las cinco y media de 
la tarde.

Programación de enero
La auténtica Nochevieja 

también se celebrará en la 
plaza del Ayuntamiento. Tras 
sonar las campanadas tocará 
la orquesta Nexus, hasta altas 
horas de la noche, para recibir 
el nuevo año.

El 2 de enero se interpreta-
rá la obra teatral con temática 
infantil ‘El árbol de los deseos’, 
en la plaza del Ayuntamiento. 
Asimismo, los días 3 y 4 los 
pajes de los Reyes Magos se 
trasladarán hasta Alfafar para 
recoger las cartas de todos los 
niños en la Alquería del Pi en 
horario de tarde el miércoles, 
y de mañana y tarde el jueves. 

El día 5 Sus Majestades 
llegarán desde Oriente hasta 
nuestra localidad a las cuatro 
de la tarde por el barrio del 

Tremolar. Una hora después 
dará comienzo la siempre tan 
esperada Cabalgata de Reyes 
desde la plaza Miguel Hernán-
dez hasta la plaza del Ayunta-
miento.

Cuidar nuestro 
comercio

“En Navidades nos jun-
tamos varias concejalías del 
equipo de gobierno municipal 
para diseñar la programación y 
todos intentamos aportar algo. 
Normalmente todas las activi-
dades tienen mucho éxito. Hay 
que tener en cuenta que son 
días de vacaciones escolares, 
y es una forma que tienen las 
familias para que los peques 
estén entretenidos” nos señala 
Amparo Sánjuan.

La concejala aprovecha la 
ocasión para desear unas feli-
ces fiestas a todos los alfafa-
renses, y también para “invitar-
les a que compren localmente 
para cuidar a nuestro pequeño 
comercio. Ellos van aguantan-
do día a día, y si no les ayuda-
mos al final se nos quedarán 
las calles vacías de toda deco-
ración y solo seremos una ciu-
dad dormitorio” nos avisa.

El sorteo de los 
regalos se celebrará 
el día 30 por la 
mañana frente al 
ayuntamiento

Para participar en el 
sorteo es necesario 
realizar doce 
consumiciones en 
establecimientos 
locales

Los pajes reales 
estarán en la 
Alquería el 4 y 5 de 
enero para recibir las 
cartas de los niños
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Por primera vez Alfafar tendrá 
su propia carrera de atletismo al 
estilo San Silvestre en estas fies-
tas navideñas. Si bien es cierto 
que en el pasado ya se organizó 
algo parecido por estas fechas 
orientado sobre todo al público 
infantil, en esta ocasión será una 
gran marcha abierta a participan-
tes de todas las edades.

“Hace tiempo que llevo vien-
do este tipo de pruebas realizán-
dose en ciudades como Valencia 
o Madrid y que tienen muchísimo 
éxito popular e incluso alcanzan 
proyección internacional. Por eso 
me pareció interesante traer esta 
idea a Alfafar y que además los 
beneficios fueran para alguna 
asociación benéfica” nos señala 
Marcos González, concejal de De-
portes y Fallas.

Recorrido
La cita será el viernes 29 a las 

siete y media de la tarde en la pla-
za del Ayuntamiento. El itinerario 
previsto abarca una extensión de 
3,2 kilómetros y pasará por algu-
nas calles del centro de la loca-
lidad.

Los participantes tomarán la 
calle Sol y llegarán hasta el po-
lideportivo SUMA Fitness Club 
Alfafar. Tras bajar por el túnel se 
dará media vuelta para volver a 
realizar el mismo recorrido de re-
greso y terminar de nuevo frente 
al edificio consistorial.

La organización de esta ca-
rrera se ha realizado de forma 
conjunta entre el Ayuntamiento 
de Alfafar y el Club d’Atletisme 
Taulains. “Agradezco enorme-
mente su implicación porque en 
realidad son ellos los que se en-
cargan prácticamente de todo” 
nos admite González.

Inscripción
Cualquier persona que quiera 

participar en esta I San Silvestre 
de Alfafar puede apuntarse a tra-
vés de bit.ly/SANSILVESTREAL-
FAFAR. Quien desee inscribirse 
de forma física puede hacerlo 
acudiendo al SAC del Barrio Orba 
en horario laboral hasta las dos 
de la tarde del 28 de diciembre, o 
bien en la plaza del Ayuntamiento 

La cita deportiva tendrá lugar el 29 de diciembre a las 19:30 horas en la plaza del Ayuntamiento

Alfafar celebrará una carrera San Silvestre

Los beneficios económicos obtenidos irán íntegramente destinados a la organización PayaSOSospital.

desde las seis de la tarde del día 
de la carrera hasta diez minutos 
antes de la salida.

Los precios de la inscripción 
son de dos euros para los adul-
tos y un euro para los menores 
de edad. No hay límite de número 
de plazas. Los participantes de 
menos de catorce años, eso sí, 
deben ir acompañados de algún 
adulto.

”En ningún caso se pagará 
online, sino en efectivo cuando 
se recojan los dorsales. Hemos 
preferido hacerlo así por quienes 
son reacios a facilitar datos ban-
carios por internet” nos señala 
González.

Carrera solidaria y no 
competitiva

Lo más importante de esta 
San Silvestre es que todos los 
beneficios económicos obtenidos 
irán íntegramente destinados a 
la organización PayaSOSospital, 
quienes se dedican de forma al-
truista a acudir a hospitales dis-
frazados de payasos para hacer 
reír a los niños que están ingre-
sados.

En realidad la prueba no se 
concibe como una carrera com-

petitiva, es decir que no se crono-
metrarán los tiempos ni se pre-
miarán a los ganadores. “La idea 
es que vayamos todos juntos en 
una misma marcha. Así que ani-
mo a que todo el mundo venga 
sin miedo. Incluso que participen 
disfrazados o con sus mascotas” 
nos señala el edil de Deportes.

De hecho sí se repartirán 
premios a quienes porten los 
mejores disfraces en categoría 
infantil, adulto o grupo. En esta 
iniciativa han querido colabo-
rar varios comercios locales. 
“Regalaremos meses gratis de 
gimnasio, desayunos gratis en 
cafeterías y productos varios. El 
objetivo es divertirse dando luz 
y alegría al evento” nos indica 
González.

De igual forma un vehículo 
con altavoz seguirá la carrera 
para amenizar el ambiente con 
música e incluso se espera la 
participación de varios payasos 
del colectivo PayaSOSospital.

Por una buena causa
EL edil González aprovecha 

la ocasión para animar a la par-
ticipación ciudadana en la ca-
rrera. “Invito a todo el mundo a 
acudir sean niños, mayores o in-
cluso animales. No solo porque 
nos vamos a divertir, sino porque 
además es para la buena causa 
de animar a estos niños que por 
desgracia tienen que pasar es-
tas fechas navideñas en hospita-
les” nos dictamina el edil.

La carrera, además, se ha 
programado el viernes 29 preci-
samente con la intención de no 
coincidir con la San Silvestre de 
València, en la cual también sue-
len participar numerosos corre-
dores alfafarenses. 

Próximos eventos 
deportivos

El concejal de Deportes nos 
asegura que de ser un éxito 
esta primera edición de la San 

Silvestre solidaria de Alfafar, el 
año que viene volverá a repe-
tirse. “Tal vez le demos alguna 
vuelta para hacerla todavía más 
llamativa” nos apunta.

Por el momento el próximo 
evento deportivo confirmado 
será la carrera de ciclismo que 
se celebrará en primavera. Ade-
más desde el ayuntamiento nos 
aseguran que la intención es 
que en 2024 el calendario de 
actos se amplíe considerable-
mente.

“Queremos hacer más prue-
bas de atletismo y otros depor-
tes. Estamos esperando a que 
se aprueben definitivamente los 
presupuestos municipales, pero 
nuestra idea es que se realicen 
como mínimo los mismos even-
tos que en 2023 y, si podemos, 
multiplicarlos por diez” nos ase-
gura el edil Marcos González.

Los beneficios 
van destinados a 
la organización 
solidaria 
PayaSOSpital

Se concederán 
premios a los 
participantes que 
lleven los mejores 
disfraces

Es una carrera que 
no tiene carácter 
competitivo
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La Tierra no se libra de incongruencias ni en Navidad

Pues así es, las incongruencias circulan 
por todo nuestro planeta todos los días del 
año. Y en el que entramos uno más al ser 
bisiesto.

Y es que no nos cansamos de oír, e 
incluso repetir, cosas que por sí mismas 
no tienen sentido alguno; pero que es un 
discurso fácil, aceptado por el resto de la 
sociedad y que te evita pensar. Al final es 
pertenencia de grupo.

Mediadores para todo
En el limitado espacio de esta editorial 

quiero exponer algunos ejemplos y empe-
cemos por nuestro País. Por un lado, una 
parte critica que otros tengan que solucio-
nar nuestros problemas (caso, para mí poco 
aceptable, de Puigdemont y el famoso me-
diador) pero por otro, aunque sea salvando 
las enormes distancias, vamos a pedir a 
Europa que intervenga para que nos ayude 
porque somos incapaces de ponernos de 
acuerdo en la renovación del Consejo Gene-
ral del Poder Judicial (CGPJ).

También aquí ‘tiene su aquel’, porque 
cuando Feijóo estaba dando largas a la lla-
mada del presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, que al menos por normalidad de-
mocrática no debería ocurrir, sale la vicepre-
sidenta del gobierno, Nadia Calviño, para 
decir que ese acto del jefe de la oposición 
es una falta de democracia y de educación.

Ante esto yo me pregunto: ¿dónde esta-
ba cuando todos los partidos independen-
tistas y nacionalistas dieron plantón al Rey, 
jefe del Estado, en la llamada a consulta 
para formar el Gobierno del que ella es vice-
presidenta? No la he oído llamarles ni anti-
democráticos, ni faltos de educación.

Poder judicial
Pero por acabar con lo que ocurre aquí, 

y las incoherencias, si hablamos de algo an-
tidemocrático eso sería claramente querer 
intervenir, instigar y coaccionar a los jueces 
desde el poder político, y todo por hacer 
su trabajo y aplicar las leyes que les orde-

na ese poder político. Ser diputado/a no le 
convierte a una persona en ciudadana de 
primera para aprovechar ese poder, como 
quiere Junts aprovechando las circunstan-
cias, y eliminar sus delitos.

Porque no tratan de cambiar lo que no 
funciona de la justicia, que eso es totalmen-
te lícito y lógico, como la lentitud, que hace 
que se dicten condenas muchos años des-
pués de haberse cometido un delito y que 
es una de las mayores injusticias existentes. 
Lo que tratan es de borrar sus expedientes 
y además aprovecharse de su cargo para 
juzgar al que juzgó, y eso tiene un nombre 
claro.

La incoherencia de los  
Smartphone

Cambiemos de tercio. Si hay una incohe-
rencia que por mucho que se repita una y 
mil veces no se convierte en cierta, es la de 
los Smartphone. Es ‘gracioso’ ver a perso-
nas que se dicen creyentes de lo ecológico, 
que incluso se atreven a criticar algo tan 
sostenible, democrático cuando es gratuito 
-porque está al alcance de todos- y recicla-
ble como es la prensa; pero lo hace portan-
do en su mano un teléfono móvil.

Por falta de espacio resumamos lo que 
significa un Smartphone: batería de litio que 
no es reciclable y es uno de los minerales 
más contaminantes del planeta; el coltán, 
por el que mueren y se esclavizan a miles 
de niños en sus minas; necesidad de elec-
tricidad -algo escaso que se debe generar 
por centrales nucleares-  para el móvil y el 
consumo megagigantesco que supone man-
tener toda la infraestructura y servidores 
necesarios para disponer de internet; obso-
lescencia programa que hace que nuestro 
móvil quede anticuado y se deseche, llena-
do gran parte de nuestra Tierra de basura 
tecnológica.

Salud mental
Y no habríamos acabado ahí: están 

los miles de millones de ondas invisibles 
que constantemente están sobre nuestras 
cabezas, para que estos aparatos capten 
constantemente la señal allí donde estés; 
que no sabemos si nos pueden provocar 
algo o no, o si son parte del problema de la 
salud mental que se va acrecentando año 
tras año. Eso sin contar con el control al que 
estamos sometidos y a la vulnerabilidad de 
nuestros datos.

¿No es suficiente? Pues un solo dato 
más. En la pandemia, cuando la OMS garan-
tizaba que el papel de prensa no contagiaba 
-aunque a alguien se le tenía que criminali-
zar-, esa misma Organización Mundial de la 
Salud afirmaba que los móviles son los mayo-
res transmisores de bacterias (hasta 25.197 
tiene por cada pulgada cuadrada) ya que no 
los desinfectamos, cada persona lo toca un 
promedio de 2.600 veces al día y los virus 
pueden vivir en la pantalla hasta 96 horas. 

Los ‘graciosos’ antiglobalización
Pero también es cierto que qué te vas a 

esperar. Tantos y tantos que criticaban la glo-
balización pero que ahora usan las RRSS y 
hacen sus búsquedas en Google. O los que es-
tán todo el día defendiendo y culpabilizando a 
todos por el cambio climático y luego en lugar 
de comprar en el comercio de cercanía, mucho 
más sostenible, lo hace a través de Amazon o 
similar.

Aunque claro, esa es la incoherencia nú-
mero uno. Yo digo en público lo que está de 
moda, pero luego hago lo que más cómodo me 
resulta: pido por Internet, me llega a mi casa y 
si no me gusta lo devuelvo sin más. ¿Y toda la 
huella de carbono que eso provoca? Cada pa-
quetito viaja por su cuenta, con un transporte 
individual al domicilio o punto de recogida, y 
con un embalaje enorme de cartón y plásticos. 
Eso sin contar con los miles de puestos de tra-
bajo destruidos en las ciudades.

Esto es lo que hay
Lo cierto es que tampoco se puede pedir 

más. Si las propias cumbres del cambio cli-
mático se celebran como la última en Dubái, 
a la que los dirigentes de todos los países 
acuden en aviones privados, las credenciales 
son de plástico, al ser un país con 35 grados 
de temperatura los hoteles tienen que tener 
los aires acondicionados al 100%, y asisten 
miles de personas más de las estrictamente 
necesarias… pues está todo dicho.

Os deseo a todos un feliz y congruente 
2024.
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«La subida de 
nuestros costes es 
superior a la de los 
precios que vemos 
en los lineales de 
producto»

«Casi ninguna 
empresa de 
distribución 
alimentaria tiene   
un margen por  
encima del tres por 
ciento neto»

«Durante los peores 
momentos de la 
covid, nos felicitaban 
y nos daban las 
gracias todos   
los días»

«Nuestra labor social 
es que la gente pueda 
hacer una compra 
completa, al mejor 
precio y cerca de   
su casa»

Fernando Torrecilla

La cesta de la compra se ha 
convertido en una pesadilla para 
miles de familias, especialmente 
a final de mes. Muchos produc-
tos hasta ahora imprescindibles 
se han convertido en práctica-
mente inalcanzables: el mejor 
ejemplo, sin duda, es el aceite 
de oliva. 

El gran público quiere saber 
el porqué de estas constantes 
subidas, casi siempre sin expli-
caciones. Somos conscientes de 
que las diferentes guerras (Ucra-
nia y Palestina, principalmente) 
y los incrementos del Índice de 
Precios de Consumo (IPC) han 
provocado un mayor coste de 
los productos, así como los dife-
rentes eslabones de la cadena 
alimenticia, desde el agricultor 
hasta la venta final. 

Hay mucho cansancio e in-
cluso cabreo con toda esta si-
tuación, y hemos pedido expli-
caciones a Pedro Reig, director 
general de la Asociación de Su-
permercados de la Comunitat Va-
lenciana (Asucova). Sociólogo de 
carrera, también es un experto 
en marketing comercial, segmen-
to que conoce desde hace años.

¿Por qué los precios no paran de 
subir?

Es importante resaltar que 
el precio no se pone al final de 
la cadena, sino mucho antes; 
por ejemplo, a partir de que un 
agricultor compra una materia 
prima -gasoil o abono- para llevar 
a cabo su trabajo. 

Los precios corresponden a 
la formación de costes dentro de 
una amplia cadena alimentaria, 
en la que intervienen muchos 
agentes. 

De los cuales, el agricultor es el 
que menos cobra. 

En el caso del sector prima-
rio, el agricultor es el eslabón 
más débil de la cadena, lo cual 

Reig defiende que han actuado como dique de contención ante la imparable subida de los costes

ENTREVISTA> Pedro Reig / Director general de Asucova (Dénia, 15-marzo-1978)

«En la pandemia fuimos héroes, ahora 
algunos nos llaman villanos»

no quiere decir que las explota-
ciones agrícolas no ganen dinero. 

Quiero remarcar, en este senti-
do, que el margen neto de las em-
presas de distribución alimentaria 
es el más bajo de toda la cadena. 

¿Los precios han subido por enci-
ma del IPC?

El IPC que hay ahora mismo 
está por debajo del cinco por 
ciento. Lo que ha sucedido con 
los precios de alimentación es 
que desde febrero de 2022 -ini-
cio de la invasión rusa a territorio 
ucraniano- por primera vez en la 
historia el IPC alimenticio supera 
al IPC general.

Fuimos acumulando paula-
tinamente subidas altas. Eso es 
una realidad que nos preocupa 
mucho. 

¿Qué hicisteis en ese momento?
Actuamos como dique de con-

tención frente a la subida de cos-
tes y al desajuste logístico inter-
nacional como consecuencia de 
la guerra de Ucrania y todo lo que 
implica respecto a los cereales. 

Se producen también subidas 
en los costes del aceite y en otros 
muchos productos, así como en 
las energéticas, véase la luz o la 
gasolina, que impactan mucho 
en el precio final. De hecho, en la 
actualidad el treinta por ciento de 
los costes son de logística. 

¿Hasta qué punto actuáis como 
contención?

La subida de nuestros costes 
es superior a la de los precios que 
vemos en los lineales de produc-
to. Es decir, el incremento de pre-
cios a lo largo de la cadena se va 
diluyendo.

Según datos oficiales, en 
noviembre de 2022 tuvimos su-
bidas de precios en origen del 
cuarenta por ciento de media, 
mientras el IPC de alimentación 
se situaba entre el diez-quince 
por ciento. Por lo tanto, no se ha 
trasladado toda la subida de cos-
tes a los precios finales. 

¿No habéis tenido, dicho de otra 
forma, otra alternativa que subir 
los precios?

No, por una razón muy senci-
lla: los márgenes en nuestro caso 
ya están muy ajustados. Ninguna 
empresa de distribución alimen-
taria tiene un margen por encima 
del tres por ciento neto, siendo la 
media el dos por ciento.

Sin embargo, las críticas han 
sido feroces.

Sí, porque lo que ha habido es 
una ideologización y tergiversa-
ción de la información proceden-
te, principalmente, del Ministerio 
de Consumo y del de Trabajo, en 
manos del grupo parlamentario 
de Podemos. 

Han llegado a decir que nos 
estábamos forrando; ¡nada más 
lejos de la realidad! Les dijimos 
que la transparencia que nos pe-
dían ya existe, y se llama Registro 
Mercantil. 

La sensación es que al super-
mercado en general poco le im-
porta el consumidor. 

Si fuera así, el supermercado 
no sería la opción preferida para 
el ochenta por ciento de los con-
sumidores. 

El modelo de supermerca-
do valenciano es de proximidad, 

fundamentalmente. El público no 
sabe la suerte que tiene, porque 
más del noventa y siete por cien-
to de la población cuenta con un 
súper en su propio municipio. La 
prioridad es la calidad, pero los 
supermercados, además, tienen 
una media de 10.000 referen-
cias. No se puede tener de todo 
y hay aspectos que, evidentemen-
te, se tienen que mejorar. 

¿Cuál es la realidad del sector en 
nuestra comunidad?

Tenemos en la Comunitat Va-
lenciana un sector equilibrado, 
con 14.000 tiendas de alimenta-
ción, de las cuales alrededor de 
2.300 son supermercados, con 
muchos formatos: de proximidad 
y mercados de barrio.

Disponemos de un surtido 
muy amplio y completo de pro-
ductos, siempre con la máxima 
calidad posible, y más de cin-
cuenta empresas diferentes. Esta 
competencia es la principal ga-
rantía de que el precio que paga 
el consumidor es el mejor en 
cada momento. 

¿Sois, no obstante, conscientes 
de que muchas familias lo están 
pasando mal?

Muy conscientes, y por eso 
vendemos al menor precio posi-
ble con la mayor calidad, circuns-
tancia que estoy convencido de 
que hemos conseguido. Pero no-
sotros no somos el Estado y ne-
cesitamos ser sostenibles, tener 
un equilibrio y ser rentables para 
generar el empleo que tenemos, 
más de 30.000 personas en la 
comunidad autónoma. 

Tampoco podemos regalar el 
producto, primero porque lo pro-
híbe la ley; ni vender a pérdidas, 
porque perjudica a muchos otros 
sectores, como es el caso del 
agricultor.

¿Es normal que un cajero cobre 
más que un médico?

No me corresponde a mí ha-
cer ese juicio de valor si estos su-
permercados tienen un convenio 
que está bastante por encima del 
salario mínimo interprofesional…

Mercadona, en concreto, es 
un ejemplo de empresa para toda 
España y es un orgullo que sea 
originaria de la Comunitat Valen-
ciana. Ojalá hubiera más Mer-
cadonas, tendríamos una mejor 
sociedad, con más empleo y me-
jores servicios sociales. 
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Pero lo que se está observando 
es un hartazgo de la sociedad...

¿Y la culpa es nuestra? La 
prueba de que nadie se ha enri-
quecido es nuestro margen neto, 
que, repito, está en torno al dos 
por ciento. 

Eso es debido a que la com-
petencia es enorme y si la gente 
está harta tiene la fortuna de te-
ner otras muchas opciones. Les 
puedo asegurar que nosotros 
somos los últimos interesados en 
subir el precio. Estamos obliga-
dos a hacerlo cada día mejor, por-
que sin duda nuestra obsesión es 
el cliente. 

¿Cuánta responsabilidad tienen 
entonces los supermercados?

Cuando por ejemplo ves un 
bote de tomate que ha subido de 
precio, pensamos que es respon-
sabilidad de la cadena, porque 
somos los visibles. Pero detrás de 
nosotros hay un eslabón larguísi-
mo que empieza muy lejos, por-
que son muchos los agentes que 
intervienen para que un producto 
esté en el lineal. 

Siempre explico que desde 
que una naranja es extraída en 
un árbol en Mutxamel o en la Hor-
ta Sud hasta que llega a un su-
permercado de La Coruña, pasan 
muchas cosas. Y todo ello sucede 
gracias al esfuerzo de todo el es-
labón que diariamente trabaja en 
ello. 

¿Nos hemos acostumbrado mal?
Posiblemente. Vemos buen 

producto al lado de nuestras ca-
sas; también en la pandemia, 
cuando éramos héroes, mientras 
ahora nos llaman villanos. 

Durante los momentos más 
complicados de la covid, quiero 
remarcarlo, nos declararon un 
segmento vital y estratégico. Nos 

aplaudían y nos daban las gracias 
todos los días, por estar allí, abas-
tecer los supermercados dos ve-
ces diarias y actuar con respon-
sabilidad. 

Tenéis una función social, sin 
duda. 

Nuestra responsabilidad si-
gue siendo la misma: la de llevar 
alimentos frescos y de calidad 

para que la gente pueda hacer 
una cesta de la compra comple-
ta, al mejor precio posible y cerca 
de su casa. 

Esa es nuestra función social, 
que es muy importante, como que 
una señora mayor -de ochenta 
años, por ejemplo- pueda salir 
de su casa, haga la compra en 
el supermercado y se la lleven al 

domicilio pocas horas después. 
Esto mismo pasa todos los días, 
sábados incluidos, de 9 a 21 ho-
ras. Les aseguro que mejor no se 
puede hacer y somos ejemplo de 
distribución en el resto de Europa. 

Eso es algo que se vio en la pan-
demia. 

Fuimos de los tres países con-
tinentales con menor roturas de 
stock, cuando tuvimos miedo de 
quedarnos sin productos. Al final 
a nadie le faltó de nada, excepto 
algo de papel higiénico -entre to-
dos nos volvimos un poco locos- y 
con el tiempo nos dimos cuenta 
de que no fue tan grave. 

Los clientes arrasaban con 
todo y nosotros reponíamos dos 
veces al día, aconsejando que 
fueran de un modo escalonado. 

Finalmente, ¿puede concretar-
nos qué es Asucova?

La Asociación de Supermer-
cados de la Comunitat Valencia-
na se fundó en 1997 por las tres 
principales cadenas de super-
mercados de la zona (Mercado-
na, Consum y Masymas).

En la actualidad represen-
tamos al sesenta por ciento de 
nuestra distribución alimentaria, 
que incluye supermercados, hi-
permercados y autoservicios. Se 
creó con la necesidad de repre-
sentar al sector frente a la Admi-
nistración y la opinión pública.
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«Los ciudadanos 
tienen derecho 
a comprobar si 
estos algoritmos 
siguen criterios no 
discriminatorios»

«No sirve de mucho 
publicar raíces 
matemáticas si 
no se explican al 
ciudadano»

«La Comunitat 
Valenciana está 
siendo pionera en 
la legislación sobre 
inteligencia artificial»

DaviD Rubio

La Generalitat Valenciana 
ha anunciado la creación de un 
registro público de algoritmos, 
con la finalidad de que todos los 
ciudadanos podamos consul-
tar cuáles son estas fórmulas 
informáticas que rigen nuestra 
administración autonómica. Un 
trabajo arduo ya que la inteli-
gencia artificial cada día gana 
más enteros, ya no solo a nivel 
administrativo sino en muchos 
aspectos de nuestra vida.

Para saber más sobre este 
asunto hemos querido conver-
sar con José Salvador Tárrega 
Cervera, quien actualmente 
ejerce el cargo autonómico de 
Director General de Transpa-
rencia. Hasta que hace apenas 
unos meses decidiera meterse 
en política trabajaba como fun-
cionario jurídico en el Ayunta-
miento de València y era cono-
cido en dicha ciudad sobre todo 
por su vinculación al asociacio-
nismo vecinal.

¿Por qué habéis tomado esta 
iniciativa de generar un registro 
público de algoritmos informá-
ticos?

Es una obligación legal que 
tenemos a raíz de la ley autonó-
mica 1/22 que entró en vigor el 
pasado abril. Debemos publicar 
los sistemas algorítmicos de 
inteligencia artificial que estén 
relacionados con las decisiones 
automatizadas de la Administra-
ción, es decir las que se toman 
sin control humano en servicios 
públicos como puede ser Labo-
ra, Sanidad, etc.

La ley nos exige transparen-
cia para que todos los ciudada-
nos puedan comprobar que no 
se comete ninguna discrimina-
ción en la aplicación del algorit-
mo, sino que se sigue un deter-
minado criterio matemático. 

La Generalitat trata de ponerse al día en transparencia también en cuestiones de inteligencia artificial

ENTREVISTA> José Tárrega / Director General de Transparencia (Torrente, 1-agosto-1988)

«Queremos publicar un registro de 
algoritmos en 2024»

¿Qué aspecto tendrá este regis-
tro?

Precisamente ahora esta-
mos estudiando cómo realizar-
lo, ya que se trata de una tarea 
complicadísima. Tenemos que 
resolver muchas cuestiones 
como organizar todos los algorit-
mos existentes o dar la informa-
ción de una forma reconocible 
para los ciudadanos. No sirve 
de mucho publicar simplemente 
una raíz matemática sin explicar 
realmente cuál es realmente su 
aplicación práctica.

Por eso estamos en un pro-
ceso de investigación, y en este 
2024 vamos a colaborar con 
cátedras de la Universitat de 
València y la Universidad Po-
litècnica ya que ambas están 
estudiando esta cuestión tanto 
desde el punto de vista técnico 
como jurídico. Tenemos ya al-
gún informe para poder empe-
zar a desarrollarlo, y estamos 
trabajando estrechamente con 
la dirección general de Tecnolo-
gías de la Información y Comu-
nicación (DGTIC) para crear el 

soporte necesario que alberga-
rá este registro.

¿Cuándo calculáis que estará 
ya disponible este registro de 
algoritmos?

Vamos a intentar sacarlo en 
este 2024. Como te comentaba 
antes aquí existen varios niveles 
de complejidad. No es lo mis-
mo una decisión automatizada 
basada en algoritmos creados 
por seres humanos que otras 
en las que tiene una mayor in-
cidencia la inteligencia artificial. 
Tampoco es que de la segunda 
haya muchos ejemplos en la 
Generalitat, puede que incluso 
ninguno. 

En cualquier caso estamos 
estudiando todos los escena-
rios porque además esto avanza 
muy rápido. De hecho ya esta-
mos trabajando en aplicar legis-
laciones europeas en inteligen-
cia artificial programadas para 
2026. Queremos estar prepara-
dos para cualquier eventualidad 
con recursos que nos permitan 
poder atender a la demanda de 
transparencia existente.

¿Tenéis alguna estimación, 
aunque sea aproximada, de 
cuantos algoritmos hay aho-
ra mismo funcionando en una 
administración tan gigantesca 
como es la Generalitat?

No te sabría decir. Desde lue-
go son muchos los departamen-
tos que requieren la utilización 
de este tipo de procedimientos 
automatizados en algunos as-
pectos de la Administración. 
Su aplicación es cada vez ma-
yor, dado que estos algoritmos 
están pensados precisamente 
para gestionar masas, es decir 
una cantidad de usuarios muy 
elevada.

El propio Bill Gates ha dicho re-
cientemente que la inteligencia 
artificial es el mayor punto de 
inflexión para el mundo desde 
la generalización de internet. 
¿Se debería de regular mejor a 
nivel estatal y/o autonómico?

La verdad es que nosotros 
hemos sido pioneros con esta 
ley que refleja por primera vez 
esta situación. El resto de co-
munidades autonómicas no 
cuentan con este tipo de regu-
lación.

Supongo que seguiremos 
poco a poco adaptando la reali-
dad jurídica a la social. Esto evi-
dentemente implicará un cam-
bio legislativo profundo. Es algo 
que debemos hacer porque no 
podemos dejar vacíos que pro-
duzcan injusticias o discrimina-
ciones.

Además cada día salen nuevas 
noticias de cosas que se pue-
den hacer por inteligencia arti-
ficial como imitar voces reales, 
desnudar personas sin consen-
timiento… Tendrá sus aspectos 
positivos, pero también asusta 
un poco.

Es así. Estamos abocados a 
realizar una gran reforma legal, 
no ya solo desde el ámbito de la 
transparencia sino también en 
lo penal y lo que afecte a dere-
chos fundamentales. Tenemos 
un papel por delante bastante 
importante… pero en este caso 
la Generalitat Valenciana está 
llevando la delantera.

Si conseguimos en 2024 sa-
car este registro de algoritmos, 
sin duda tendremos un ele-
mento fundamental para seguir 
trabajando en las próximas in-
novaciones que se vayan produ-
ciendo. Ahora mismo estamos 
elaborando, junto a agentes 
sociales, el II Plan de Acción de 
la Alianza de Gobierno Abierto 
donde estamos tratando este 
tipo de cuestiones, que desde 
luego están en la agenda.



«Las próximas oposiciones 
a Secundaria se 
convocarán en 2025»

«En la mayoría de los 
colegios hay 2 maestros de 
pedagogía terapéutica»

«El verano que 
viene no volverán a 
producirse errores 
en las adjudicaciones 
de profesores»
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DaviD Rubio

La Conselleria de Educación 
ha anunciado que próximamen-
te se convocarán oposiciones 
para cubrir 1.865 plazas de 
maestros en la Comunitat Va-
lenciana. En concreto se ofertan 
548 plazas para educación es-
pecial, 517 para primaria, 382 
para pedagogía terapéutica, 188 
para audición y lenguaje, 182 
para inglés, 41 para música y 7 
para educación física. Además 
se reserva un 10% de las plazas 
(186) para opositores con diver-
sidad funcional.

En principio se espera que la 
convocatoria oficial se produzca 
este junio. Aprovechamos la oca-
sión para conversar con Sonia 
Sancho, quien ejerce de directo-
ra general de Personal Docente 
en la Generalitat.

¿Por qué se ha decidido sacar 
ahora esta oposición?

Desde la Conselleria de Edu-
cación se convocan oposiciones 
a cuerpos docentes todos los 
años, alternando un año para 
los maestros, y al otro para la 
Secundaria y otros cuerpos.

Hay que tener en cuenta que 
la oferta pública de empleo origi-
nariamente era de 1.695 plazas, 
pero con el objetivo de reducir la 
tasa de temporalidad en el sec-
tor público docente se ha incre-
mentado un 10% adicional, con-
vocándose finalmente un total 
de 1.865 plazas.

¿A partir de qué curso escolar se 
espera que todos estos maes-
tros estén ya incorporados?

La oposición se realizará en 
junio o en julio, así que en sep-
tiembre estarán ya incorporados 
en los centros docentes como 
funcionarios en prácticas.

Llama la atención que haya 
tantas plazas ofertadas en pe-
dagogía terapéutica. ¿Existen 
carencias en esta especialidad? 
¿Hay al menos un profesional 
por centro en la Comunitat Va-
lenciana?

Después del estudio realiza-
do sobre las plantillas existentes 
en los centros educativos, y de 
acuerdo con la normativa vigen-
te, el número de plazas convoca-
das se ajusta a las necesidades 
actuales de los colegios con el 
objetivo de potenciar la inclusión 
educativa.

El nuevo profesorado de Primaria e Infantil se incorporará a los colegios para el curso 24-25

ENTREVISTA> Sonia Sancho  / Directora General de Personal Docente

«Estas oposiciones cubrirán todas las 
necesidades de maestros»

En la actualidad hay un 
maestro de pedagogía terapéu-
tica en todos los centros com-
pletos, y en una gran mayoría 
incluso dos.

¿Con estas oposiciones queda-
rán cubiertas todas las necesi-
dades de profesorado en nues-
tros colegios, al menos a corto 
plazo?

Sí, con estas oposiciones se 
cubren todas las necesidades 
estructurales de los colegios. 
La previsión es que se vuelvan 
a convocar para maestros en 
2026.

¿Y cómo vamos de profesores 
de Secundaria? ¿Cuándo se pre-
vé la próxima convocatoria?

Las oposiciones de Secunda-
ria se convocan con la finalidad 

de dar respuesta a las necesi-
dades de la plantilla estructural 
de los centros de Secundaria, y 
se prevé que se convoquen en 
2025.

En noviembre UGT denunció 
que no se estaban cubriendo 
vacantes por falta de dinero 
para pagar a profesores sustitu-
tos. ¿Se ha solucionado ya este 
problema?

Siempre se han cubierto las 
vacantes. Solo se retrasaron 
una semana algunas sustitu-
ciones debido a una previsión 
presupuestaria inadecuada del 
ejercicio 2023, que fue realiza-
da por el anterior gobierno.

Al comienzo del actual curso 
escolar hubo errores en la ad-
judicación de los destinos que 
causaron cierto caos…

Cuando llegamos a la con-
selleria nos encontramos con 
una situación anómala, ya que 
la consellera saliente, Raquel 
Tamarit, firmó el 10 de julio el 
cese de una serie de funciona-
rios públicos implicados direc-
tamente en el proceso de adju-
dicación de plazas. Estos ceses 
en algunos casos se hicieron 

efectivos el 21 de julio y otros el 
día 31.

De este modo, los cargos 
responsables de estos procedi-
mientos no estaban. Además, 
en el dossier de traspaso de in-
formación, que contiene los in-
formes de gestión pendiente de 
todas las direcciones generales, 
no aparece la dirección general 
de Personal Docente.

Las adjudicaciones de inicio 
de curso se retrasaron debido 
a errores informáticos deriva-
dos de la falta de previsión, 
planificación y adecuación 
del sistema informático de la 
Administración anterior a los 
cambios producidos. A esto 
se unió que los listados de los 
aprobados en las oposiciones 
se entregaron a finales de julio, 
e incluso principios de agosto, 
y los listados de estabilización 
del ministerio llegaron también 
en esas fechas. 

¿Se ha puesto remedio para 
que esto no vuelva a ocurrir el 
próximo verano?

Quiero destacar que en las 
adjudicaciones que se realizan 
semanalmente ya no ha habido 
más incidencias. A nivel infor-
mático se está trabajando en 
la actualización del sistema con 
la dirección general de Tecnolo-
gías de la Información y las Tele-
comunicaciones para que no se 
repita la situación de principio 
de curso. Además, esta vez los 
listados de las oposiciones lle-
garán antes.

Las personas que ocupa-
mos cargos de responsabilidad 
en esta dirección general y el 
propio secretario autonómico 
hemos sido profesores o inspec-
tores. De hecho la mayoría han 
ocupado puestos de dirección 
en centros docentes. Así que co-
nocemos la realidad educativa y 
fuimos en todo momento cons-
cientes de los perjuicios que 
generó este retraso en nuestros 
docentes.

Al final conseguimos sacar 
el proceso de adjudicación con 
mucho esfuerzo, lo que gradez-
co a los técnicos. No se cesó a 
ninguno y trabajaron con noso-
tros durante todo agosto inclu-
yendo festivos. El actual equipo 
de la conselleria tiene ya una 
planificación elaborada para 
que esto no vuelva a ocurrir.
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Redacción

“Cualquier tiempo pasado 
fue mejor”. Eso deben pensar 
los seguidores del València CF, 
el equipo de nuestra ciudad, fun-
dado en 1919. Algo similar opi-
narán los periodistas que siguen 
habitualmente al conjunto ché, 
antaño mucho más accesible 
para los medios. 

Esta situación se acentuó a 
partir de la compra del club por 
parte del empresario Peter Lim, 
en el verano de 2014, y sobre 
todo cuando le llegaron a Singa-
pur ciertas declaraciones que no 
le agradaron. 

Nosotros, un medio de co-
municación que desea lo mejor 
para las instituciones valencia-
nas, nunca nos planteamos la 
opción de entrevistar a algún 
jugador del primer equipo, pues 
nos advirtieron de que “tienen 
prohibido hacer declaraciones”. 

Después del brillante triunfo 
de España en el Mundial femeni-
no, intentamos ponernos en con-
tacto con Enith Salón, portera 
del València, y ahí nos topamos 
con las puertas cerradas, con el 
mayor de los hermetismos.

El caso de Enith 
Tras la victoria de España 

sobre Inglaterra en la final del 
Mundial, y en pleno revuelo por 
el lamentable suceso entre Luis 
Rubiales y Jenni Hermoso, el 24 
de agosto le enviamos un men-
saje a la jugadora de Moncada 
mediante una de sus redes so-
ciales. 

Enith nos contestó al mo-
mento, indicándonos un correo 
electrónico al que nos teníamos 
que remitir. Así lo hicimos y, al 
día siguiente, el responsable del 
equipo femenino, David Latorre, 
nos respondió que no era un 
buen momento, pues las chicas 
estaban de celebración en Ibiza. 

Comprendimos, por supues-
to, que merecían disfrutar de su 
éxito y esperamos unas sema-
nas para volver a contactar con 
Latorre. Fue la semana en la que 
Enith fue homenajeada dando el 
saque de honor antes del Valèn-
cia-Atlético de Madrid (16 de 
septiembre). 

Tercer y cuarto intento
Fieles a nuestro espíritu te-

naz, a finales de septiembre vol-
vimos a tratar la entrevista con 
Salón, de nuevo a través de un 
correo electrónico. En esta oca-
sión ya no hubo respuesta, pero 
eso no nos impidió llamar por te-
léfono al club. 

Anunciamos quiénes somos, 
preguntamos por Latorre y tras 
minutos de espera nos comuni-
caron que no podía hablar con 

Hemos intentado en cuatro ocasiones entrevistar a Enith Salón, pero el club no da facilidades

El hermetismo del València CF

Sala de prensa de Mestalla.

nosotros y que nos contestaría al 
mail en cuanto pudiera. Tardan 
semanas en decirnos que, por 
el momento, tampoco podíamos 
entrevistarla, al igual que a fina-
les de noviembre, nuestro cuarto 
intento.

Nos queda entonces cla-
ra la nula intención, en ningún 
momento, de que pudiéramos 
hacer esa entrevista. ¿Por qué 
actúa así el club? ¿Por qué se 
daña la imagen de una entidad 
histórica?

El origen de todo
No sé sabe exactamente cuál 

fue la declaración ni qué jugador 
fue o fueron, pero hace unos 
años algún miembro de la planti-
lla hizo una serie de comentarios 
que no gustaron al propietario.

Posiblemente ni las supo de 
primera mano, porque es bien 
sabido que tiene al València CF 
como un negocio más, sin impor-
tarle sus resultados o situación 
deportiva. Se las expresaron sus 
asistentes y la respuesta del em-
presario fue inmediata: no pue-
den hablar más. 

Las entrevistas o declaracio-
nes de jugadores que puedan 

leer en los diferentes medios 
proceden de las fuentes oficiales 
del club. Sí hablan cuando acu-
den a convocatorias de España, 
pero principalmente sobre la ac-
tualidad de la Selección. 

Kempes
Un asunto que llama espe-

cialmente la atención es el de 
Mario Alberto Kempes, consi-
derado el mejor jugador de la 
historia del club. Permaneció 
en el València un total de siete 
temporadas -en dos etapas- con 
diferentes éxitos, como la Copa 
del Rey de 1979 y la Recopa de 
1980. 

Fue nombrado, por todo ello, 
embajador internacional de la 

entidad en 2013. Ocupó el pues-
to hasta febrero de 2017, cuan-
do el club le retiró del cargo; las 
críticas a la dirección valencia-
nista y al pésimo juego del equi-
po, posiblemente las causas. 

Sin embargo, el ‘Matador’, 
hoy comentarista de LaLiga para 
el Entertainment and Sports 
Programming Network (ESPN) 
desde Miami, señaló que sus 
sentimientos para el club no 
cambiarán y “seguiré dando mis 
opiniones sobre lo que desde mi 
punto de vista no sea correcto”. 

Equipo desmantelado
El mejor València de la histo-

ria se vivió a inicios del presente 
siglo, con dos finales consecuti-
vas de la Champions -muy cruel 
la segunda, en 2001, perdida en 

penaltis frente al Bayern de Mú-
nich-, dos Ligas (2002 y 2004) y 
una Copa de la UEFA (2004). 

Los mayores triunfos del 
equipo llegaron con Rafa Benítez 
en el banquillo y jugadores de 
la talla de David Albelda, Rubén 
Baraja (actual técnico), Vicente 
Rodríguez, Santi Cañizares, Mi-
roslav Djukic o Roberto Ayala. 

A estos le siguieron otros 
igualmente talentosos, como Da-
vid Villa, David Silva, Raúl Albiol, 
Juan Mata o Jordi Alba. Todos, 
sin excepción, tuvieron que ser 
vendidos por la crisis económica 
y nuestro gran València se quedó 
en un equipo sin prestigio deporti-
vo, que rozó el descenso a Segun-
da División la pasada campaña.

Los jugadores de 
la entidad tienen 
terminantemente 
prohibido hacer 
declaraciones   
o entrevistas

Mario Kempes 
fue retirado de su 
cargo de embajador 
internacional por sus 
críticas a la entidad

La crisis económica 
provocó la venta   
de grandes   
jugadores y la 
evidente pérdida de 
prestigio deportivo

AQUÍ | Enero 2023xx | cabecera
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«Hemos podido 
disfrutar de 
exposiciones de 
cerámica y pintura, 
promovidas por el 
Consorci de Museus»

«A destacar el 
camión de la 
ópera que ofreció 
‘La ventafocs’, un 
espectáculo familiar 
que gustó a todos»

«Entre las novedades, 
un concierto con 
velas de la Orquesta 
Sinfónica de 
Orihuela, junto con 
el grupo ‘Circo’»

Fernando Torrecilla

La localidad de Guardamar 
del Segura ha tenido el honor, 
junto con Geldo (Castellón), de 
ser la capital cultural valenciana 
a lo largo de todo el recién aca-
bado 2023, mostrando con el 
máximo esplendor un sinfín de 
actividades que nos disponemos 
a repasar con Pilar Gay Bódalo, 
su concejala de Cultura y Patri-
monio. 

Así, mediante el ambicioso 
proyecto ‘Guardamar del Segura, 
cultura de dunas y agua’ -avalado 
por la Generalitat-, el municipio 
de la Vega Baja brindó una pro-

Repasamos junto a la concejala los principales actos celebrados en Guardamar del Segura a lo largo de 2023

ENTREVISTA> Pilar Gay Bódalo / Concejala de Cultura y Patrimonio de Guardamar del Segura (Cartagena, Murcia, 13-noviembre-1971)

«La valoración de la capitalidad cultural 
es totalmente positiva»

puesta que englobaba espectá-
culos culturales, promoción de 
su rico patrimonio arqueológico y 
una extensa programación. 

Talleres, rutas y visitas
Dentro de esta oferta didácti-

ca sobresalieron los talleres, las 
rutas y las visitas guiadas, ade-
más del interés por potenciar la 
cultura entre los más pequeños 
de la casa mediante el gracioso 
personaje denominado ‘Duna’, 
que tuvo una más que notable 
aceptación. 

Ambas localidades contaron 
con fondos económicos para de-

sarrollar sus programaciones y 
actividades, al igual que tendrán 
ahora Bechí (Castellón) y Monó-
var (Alicante), las nuevas capita-
les valencianas de la cultura para 
este año 2024. “Espero sea tan 
satisfactorio como ha sido para 
nosotros”, expresó con orgullo la 
dirigente. 

¿Qué balance hace de ‘Guarda-
mar capital cultural valenciana 
2023’?

Es un balance totalmente po-
sitivo y una experiencia más que 

recomendable. Hemos tenido, 
además, la oportunidad de disfru-
tar de exposiciones de cerámica 
y pintura, promovidas por el Con-
sorci de Museus.

Desde aquí quiero agradecer 
a José Luis Pérez Pont su trabajo 
al frente del consorci, por su cer-
canía y su más que demostrada 
valía al frente tanto de esta enti-
dad como del Centre del Carme. 
Es de esas personas que cual-
quiera que conozca el mundo de 
la cultura valenciana quisiera te-
ner a su lado para trabajar con él. 

¿Cuándo surgió la posibilidad de 
ser capital cultural?

El proceso se inició en 2017 
y cuatro años después, en 2021, 
presentamos la candidatura, 
pese a que no teníamos todavía 
muy claro qué es lo que pedían ni 
cómo debían ir los diferentes de-
partamentos del proyecto. 

Seguidamente nos pusimos 
a trabajar y resultó sumamente 
interesante. Además, hasta en-

tonces la capitalidad no había ido 
acompañada de una importante 
ayuda económica, como ha su-
cedido con nosotros, lo cual fue 
una motivación más. Nos expli-
caron entonces cómo debíamos 
estructurar el año y de qué modo 
hacerlo, básicamente por men-
sualidades. 

¿Se tuvo que hacer alguna modi-
ficación en tema de Turismo?

Anteriormente en Guardamar 
ya nos habían hecho un Plan de 
Sostenibilidad Turística de Desti-
no, realizada por una consultora, 
para subir puntos en los niveles 
de municipio turístico, y con ellos 
habíamos trabajado mucho pre-
viamente el tema de patrimonio. 

De hecho, disponían de una 
estructura de cómo se trabaja-
ba la cultura y turismo en Guar-
damar, así que teníamos ya el 
camino medio completado. La 
propia consultora nos fue mar-
cando las pautas, mediante va-
rias reuniones. 

El personaje infantil Duna.
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«Por supuesto sin 
la agricultura y las 
personas que trabajan 
la tierra no seríamos 
quienes somos»

«Gracias a la 
inversión realizada, 
los yacimientos más 
importantes son 
visitables desde la 
primavera de 2022»

«Mediante el 
personaje infantil 
Duna, de excelente 
aceptación, hemos 
contado nuestra 
historia y costumbres»

¿Cuáles fueron los actos más 
significativos?

Además de una oferta mu-
sical muy importante por parte 
de la Generalitat Valenciana, en 
la que destacaba la espectacu-
laridad del montaje -aparte de 
su calidad-, quisiera remarcar el 
camión de la ópera con el que 
pudimos disfrutar de ‘La venta-
focs’, un show familiar que gus-
tó a grandes y, por supuesto, a 
pequeños.

En este sentido, gracias a 
la aportación económica con la 
que iba dotada la capital cultu-
ral, desplegamos un calendario 
de actividades para todos los 
públicos. Algunas fueron nuevas, 
mientras en otras repetimos las 
de otros años, pero notablemen-
te reforzadas, como el ‘Estival al 
Castell’, que volvimos a celebrar 
la primera semana de agosto. 

¿Alguna novedad en concreto?
Este año tuvimos un con-

cierto con velas de la Orquesta 
Sinfónica de Orihuela, ofrecido 
junto al grupo local ‘Circo’, del 
que disfrutamos mucho. Tam-
bién contamos con las ganado-
ras del Grammy Latino 2022, 
‘Las migas’.

Anécdotas habrán sucedido mu-
chas. 

Muchísimas, y varias dignas 
de contar. Por ejemplo, para ha-
cer la Gala de la Capitalidad Cul-
tural, desde la Conselleria nos 
indicaron que nos iban a prepa-
rar un espectáculo, fundamen-
tado en los dos pueblos (tam-
bién Geldo). Para ello, el grupo 
de teatro que iba a interpretar 
la función vino expresamente a 
Guardamar, se entrevistaron con 
nosotros, les enseñamos todo el 
patrimonio y el resto de nuestros 
atractivos. Pero ellos realmente 
lo que querían era hablar con al-
guien del pueblo, que les trans-
mitiera las costumbres y forma 
de vida. 

Pensé entonces en una mu-
jer mayor -amiga de mi familia 
desde hace muchos años-, que 
tiene una cultura popular muy 
extensa, y nos fuimos a su casa, 
mientras la señora estaba ha-
ciendo monederos (nos regaló 
uno, incluso). Les cantó una can-
ción, que interpretaron después 
en la propia gala. Quedó muy 
bonita, fue uno de los momentos 
más emotivos de esa noche. 

Díganos los puntos a destacar 
sobre la cultura local. 

Además de la programación 
de verano -por la cantidad de 
espectadores que acudieron- el 
‘Cuadern de l’horta’, un cuaderno 
que editamos desde cultura y que 
va dirigido a todos los niños, tan-
to para las primeras etapas de in-
fantil como de primaria. Cuenta, a 
través del personaje de Duna, los 
usos y costumbres de la Huerta 
de Guardamar. 

Junto al cuaderno, ¿qué más se 
incorporaba?

Siempre nos gusta incluir al-
gún juego que, de una forma di-
dáctica, refuerce aquello que se 
cuenta en el cuaderno. En este 
caso incluimos ‘El joc del portell’, 
inspirado en una oca que sirve 
para entender el ciclo que lleva el 
agua de riego a través de escorre-
dores y acequias. 

Nos parecía muy importan-
te que los niños conocieran esa 
parte tan importante de nuestra 
cultura y lo que hoy sigue sien-
do un medio de vida de muchas 
personas de nuestro pueblo y co-
marca. Hay que reivindicar y enor-
gullecerse de aquello que nos es 
más cercano y, por supuesto, sin 
la agricultura y las personas que 
trabajan y han trabajado la tierra, 
no seríamos quien somos.

¿Qué éxito ha tenido?
Se trata de una iniciativa del 

Consell que empezó en 2017 y 
se trasladó a la Mesa de Turismo 
Cultural, para que se incluyera en 
los paquetes turísticos. 

Es una fórmula de éxito, para 
dar a conocer nuestras tradicio-
nes. Es, por lo que me parece, 
fundamental que la Conselleria 
de Cultura siga fomentando las 
capitales culturales y no dé la 
espalda a estas iniciativas tan 
beneficiosas para nuestras ciuda-
des y nuestros pueblos. 

Sin duda, se trata de un modo de 
unir territorios. 

Vertebrar territorio es esto, 
darnos cuenta qué tenemos en 
común con otros usos y costum-
bres y conocer aquello en lo que 
somos diferentes; conectar el 
norte y el sur, no solo por una ca-
rretera o un tren, sino por la ma-
nera de celebrar, de conocernos 

a través de la cultura. Me parece 
maravilloso.

Hablemos del rico patrimonio de 
Guardamar. 

Dentro de nuestro proyecto 
‘Guardamar del Segura, cultura 
de dunes i aigua’ de una manera 
destacada hacemos referencia a 
nuestro rico patrimonio arqueoló-
gico. Es importante indicar que, 
gracias a la inversión realizada 
por la dirección general de Cultu-
ra y Patrimonio, los yacimientos 
más importantes son visitables 
desde la primavera de 2022.

También quiero resaltar que 
disponemos del conjunto arqueo-
lógico más importante de la Co-
munitat Valenciana.

¿Cuáles han sido las actuaciones 
más relevantes?

Además del mencionado pro-
yecto, otras actuaciones como la 
del ‘Castell i vila’ y la ‘Casa mu-
seu ingeniero Mira’ son las que 
convierten a Guardamar en un 
destino apasionante de turismo 
cultural. 

Todo ello, asimismo, se va a 
ver reforzado con la rehabilita-
ción y musealización del ‘Molino 
de San Antonio’, donde se preten-
de dar lectura a todo el conjunto 
hidráulico que forman el Puente 
de Hierro y las Compuertas de 
Riegos de Levante. 

¿Cuándo se hará realidad el mu-
seo en el propio castillo?

Gracias a los fondos Next 
Generation, impulsados por el 
Gobierno de España, paralela a 
la rehabilitación y musealización 
del Molino se acometerá la del 
exterior del castillo, cuyo proyecto 
se está redactando ya, junto a la 
iluminación y adecuación de ac-
cesos a la Rábita y La Fonteta.

¿Será mediante ayudas estata-
les?

A través del Ministerio de In-
dustria, Comercio y Turismo se 
convocaron unas ayudas al pro-
grama de mejora de la competiti-
vidad y la dinamización del patri-
monio histórico con uso turístico. 

Hemos presentado una me-
moria muy completa para poder 
optar a ellas, con actuaciones en 
el Castell y La Fonteta, pero tene-
mos que esperar un poco para 
ver cómo se desarrollan; se pre-
sentaron muchos proyectos y an-
helamos estar entre los mejores.

¿Cómo fue la aceptación del per-
sonaje de Duna?

Mediante este personaje in-
fantil estamos contando nues-
tra historia y costumbres. Ahora 
mismo ya tenemos el diseño del 
cuaderno, que en esta ocasión 
irá dedicado a la figura de Agustín 

Larramendi, encargado de dise-
ñar el Guardamar que hoy cono-
cemos. 

Recordemos que el anterior 
poblado se encontraba en el ce-
rro del castillo y tras el terremoto 
de 1829, que asoló Guardamar y 
gran parte de la Vega Baja, tuvi-
mos que trasladarnos donde hoy 
estamos ubicados. En los próxi-
mos meses los escolares podrán 
disfrutar de otro capítulo de nues-
tra historia, obviamente adapta-
da a ellos.

Finalmente, ¿qué mensaje les 
envías a los municipios que to-
man vuestro relevo?

Que se trata de una oportuni-
dad muy bonita de trabajar con 
las diferentes asociaciones del 
municipio, de poner en valor todo 
aquello que se hace, de contar 
en tu pueblo con la presencia de 
una serie de obras muy significa-
tivas…

Asimismo, las propias asocia-
ciones aprecian que hay un mes 
del año en el que sus proyectos, 
el trabajo que llevan realizando, 
ha servido para que nos den la 
capitalidad. Es un reconocimien-
to a la labor que hacen los doce 
meses. Para nosotros la experien-
cia ha sido muy positiva, y para 
otros debe ser igual. 

Conjunto Arqueológico Fonteta - Rábita.
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L = lunes
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X = miércoles
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S = sábado
D = domingo

Toda la agenda completa a mediados de cada mes en nuestra publicación Salir por AQUÍ

30 de diciembre

MIKI DKAI: 
EL GRINCH DE LA COMEDIA

La Plazeta Teatro (avda. Primat Reig, 8).
Entrada: 10 a 12 €

HUMOR
VALÈNCIA | S: 22 h

ISMAEL GALÁN

Este cómico murciano, de larga trayec-
toria en el circuito nacional de comedia y 
quince años sobre los escenarios, quiere 
reivindicar la libertad de expresión con 
su nueva obra ‘Sin pelos en la lengua’, 
un espectáculo diferente y no apto para 
gente con la piel fina.

TAC (avda. Diputación Provincial, 16).
Entrada libre con consumición mínima.

HUMOR
CATARROJA | S: 23 h

ESPECIAL FIN DE AÑO
 VLC COMEDY

Con Darío Piera, Álex Martínez, Jesús 
Manzano y Pablo Carrascosa disfruta de 
una gran víspera de fin de año. Cuatro 
de los mejores monologuistas de Valèn-
cia. Os aseguramos que os traerán una 
gran dosis de comedia para todo el año.

Teatro Talía (c/ Caballeros, 31).
Entrada: 13 €

HUMOR
VALÈNCIA | S: 23:15 h

THE ROYAL
TRIBUTES ORCHESTRA

Harry Sinfónico.

Sala Iturbi (Palau de la Música - Passeig 
de l’Albereda, 30).
Entrada: 35 a 55 €

MÚSICA
VALÈNCIA | S: 21 h

PRESTIGIUM (magia)

La combinación de la música, las luces y 
el ritmo trepidante convierten este show 
en un único y excepcional espectáculo, 
muy entretenido y para todos los pú-
blicos. Vivirás situaciones mágicas, sor-
prendentes, divertidas e impactantes, 
participarás activamente en números 

mágicos y experimentarás la magia de 
uno de los mejores ilusionistas de la his-
toria: ‘Harry Houdini’, el escapista más 
famoso del mundo.

Teatro La Agrícola (c/ Cervantes, 3).
Entrada: 5 a 6 €

NIÑ@S Y MÁS
ALBORAYA | S: 19 h

30 diciembre al 11 febrero

GREASE EL MUSICAL

Situado a finales de los años 50 en el 
instituto Rydell High, un grupo de es-
tudiantes de clase obrera navega por 
conflictos atemporales como las com-
plejidades de la presión de grupo, los 
valores personales, la amistad, el amor, 
los devaneos sexuales de la adolescen-
cia y la conciencia de clase.

Todo ello convierte a este el musical 
adolescente por excelencia y la hace 
permanecer eternamente joven.

Teatro Olympia.
Entrada: 32 a 65 €

TEATRO
VALÈNCIA | Consultar horarios

1 de enero

MISSISSIPPI GOSPEL CHOIR

Teatro Olympia.
Entrada: 29 a 41 €

MÚSICA
VALÈNCIA | L: 19 h

2 de enero

VALSES Y POLKAS

Con Covent Garden Soloists y Vasko 
Vassilev (violín).

Sala Iturbi.
Entrada: 5 a 10 €

MÚSICA
VALÈNCIA | M: 19:30 h

2 al 6 de enero

ILUSIÓNATE (magia)

“Todo comienza con las historias que 
me contaba mi padre de pequeño an-
tes de dormir. En todas, el protagonista 

era yo. Fui detective, deportista de élite, 
astronauta, domador de monstruos y 
millones de cosas más. Sin darme cuen-
ta mi padre me enseñó que, con ilusión, 
podría ser quien yo quisiera. Y así fue, 
me convertí en ‘Iluisonista’.

Ha llegado el día de compartir contigo 
esas mágicas historias y algunas de mis 
mejores ilusiones. Hoy el protagonista 
serás tú y podrás convertirte, al me-
nos durante un rato, en quien siempre 
soñaste ser. Pon tus emociones a flor de 
piel, calienta los aplausos y déjate ilu-
sionar, porque va a ser un viaje mágico 
irrepetible” (Borja Montón).

La Plazeta Teatro.
Entrada: 12 a 15 €

NIÑ@S Y MÁS
VALÈNCIA | Consultar horarios

3 de enero

EL LAGO DE LOS CISNES (ballet)

Por el Ballet Ruso de San Petersburgo. 
Una cautivadora historia de amor (un 
príncipe, una hermosa joven transfor-
mada en cisne por el conjuro de un bru-
jo, un engaño mortal...), el virtuoso do-
ble papel de Odette/Odile, la fuerza de 
la música de Tchaikovsky, y uno de los 
más grandes pas de deux del repertorio 
del ballet.

Palacio de Congresos.
Entrada: 42 €

OTROS
VALÈNCIA | X: 21 h

Hasta 4 enero

NAVIDADES MÁGICAS

Magia fresca e innovadora de jóvenes y 
divertidos ilusionistas, en esta ocasión 
de la mano de Pando el Mago, Selu XL y 
Jaime Copoví.

Un enfoque fresco e innovador que im-
presionará a todos los espectadores, 
con magia visual y participativa, donde 
los sentidos se despiertan y las emocio-
nes se disparan.

Teatro Talía.
Entrada: 13 €

NIÑ@S Y MÁS
VALÈNCIA | M: 19 h; X, J y V: 17 h

AUTOBIOGRAFÍA DE UN YOGUI
ENERO
8

“¿Quién era Yogananda? ¡Un hombre 
grande! Trajo el yoga a occidente y no 
sólo el yoga físico, si no también el 
‘raja yoga’, que así es como en la India 
le llaman: la meditación, la ciencia de 
la realización del ser. ¿Y qué significa 
esto? 

Él lo explica de manera clara y senci-
lla con su poderosa palabra, pero aún 
más con su vida. De ahí la fascinación 

que ejerció en mí esta autobiografía. 
Para que ustedes le conozcan, hago 
yo este espectáculo” (Rafael Álvarez, 
El Brujo).

Teatro Olympia (c/ San Vicente Mártir, 
44).
Entrada: 18 a 22 €

TEATRO
VALÈNCIA | L: 20 h



EL VILLANO DE LA NAVIDAD 
(musical)ENERO

2

Dentro de la más brillante de todas las 
estrellas había un pequeño pueblo en 
el que sus habitantes adoraban la Na-
vidad. Todos excepto uno: el Villano 
de la Navidad. 

Cuando la pequeña Lucy descubre su 
existencia y se entera de que todo el 
pueblo le detesta, se interesa por él. 
Así que decide armarse de valor para 
visitarle y hacer que recupere el es-

píritu navideño con un regalo. Pero 
entonces, descubre sus planes: robar 
todos los regalos de los niños y aca-
bar con la Navidad.

Gran Teatro Antonio Ferrandis (plaça 
de Exèrcit Espanyol, 4).
Entrada: 4 €

NIÑ@S Y MÁS
PATERNA | M: 18 h

2 al 4 de enero

GISELA CONCERT KIDS
(música)

Teatro Olympia.
Entrada: 15 a 22 €

NIÑ@S Y MÁS | VALÈNCIA  
M y X: 16:30 h, J: 12 y 16:30 h

Hasta 6 enero

ONIRIKA, 
LA FÁBRICA DE SUEÑOS

Llega una experiencia navideña que lle-
nará tus noches de emoción al entrar 
en Onírika, la fábrica de sueños donde 
se crean todas aquellas historias que te 
acompañan cada noche al irte a dormir, 
junto a su rocambolesco director.

La Plazeta Teatro.
Entrada: 12 €

NIÑ@S Y MÁS
VALÈNCIA | Consultar horarios

6 de enero

RUBÉN GARCÍA

¡El mundo peta fijo! Rubén García tiene 
un plan para salvarlo y quiere contártelo 
a base de risas y carcajadas. Entre pan-
demias, volcanes y guerras, Rubén se ha 
empadronado en Mallorca y ha metido 
a sus abuelos en el mundo del 5G ¡Una 
fiesta! 

Vive pegado a la actualidad mientras 
viaja en vuelos LowCost y BlaBlaCar. El 
plan pasa por reventar las nuevas tec-
nologías y reír por encima de nuestras 
posibilidades.

Teatro Flumen (c/ Gregori Gea, 15).
Entrada: 16 €

HUMOR
VALÈNCIA | S: 20 h

Hasta 7 enero

DOCE FOTÓGRAFOS 
EN EL MUSEO DEL PRADO

En esta exposición se materializan en pa-
pel, a través de veinticuatro fotografías, 
doce miradas que dan testimonio tanto 
del poder evocador del Prado como de 
la capacidad creadora de quienes han 
realizado esta colección. 

Pertenecientes a tres generaciones di-
ferentes, y con formas muy diversas de 

entender y utilizar la fotografía, los au-
tores se han inspirado en las obras que 
atesora el Museo, pero también en el 
aura que las envuelve, en el edificio que 
las acoge y en las personas que las con-
templan.

Sala de exposiciones del ayuntamiento 
(c/ Arzobispo Mayoral, 1).

EXPOSICIONES | VALÈNCIA
M a S: 10 a 14 y 15 a 19 h, D: 10 a 14 h

Hasta 7 enero

VILNA 700

Conmemoración del séptimo centena-
rio de la ciudad de Vilna. Fotografías de 
mediados del siglo XIX hasta la actuali-
dad nos van mostrando los cambios de 
la ciudad. Pasado y presente en imáge-
nes de grandes fotógrafos.

Museo Palacio de Cervelló (pza. Tetúan, 3).

EXPOSICIONES | VALÈNCIA
M a S: 10 a 14 y 15 a 19 h, D: 10 a 14 h

12 de enero

KDECIRTE K NO SEPAS

Con Lalachus y Bertus.

La Plazeta Teatro.
Entrada: 18 €

HUMOR
VALÈNCIA | V: 22 h

12 de enero

LA QUINTA DE MAHLER

Con la Orquesta de València, dirigida 
por Alexander Liebreich.

Sala Iturbi.
Entrada: 10 a 20 €

MÚSICA
VALÈNCIA | V: 19:30 h

Hasta 14 enero

CASTELL BRICK D’ALAQUÀS. 
TROBADA DE FANS DE LEGO

En esta muestra se exponen un sin fin 
de variedad de piezas Lego, además de 
una ampliación del ya tradicional belén, 
también de piezas de Lego.

Castillo (c/ Pare Guillem, 2).

EXPOSICIONES | ALAQUÀS
L a D: 11 a 14 y 17 a 21 h 
(consultar días de cierre)

MI QUERIDA 
REQUETETONTA ESPAÑA

España ha muerto y ha sido condenada 
al infierno por toda la eternidad. El poe-
ta Dante Alighieri lanza un mensaje a las 
grandes figuras de la historia de España 
para tratar de salvarla de la condena-
ción eterna. 

Santa Teresa de Jesús, Dalí o Hernán 
Cortés, son alguno de los nombres que 
acudirán a su llamada. Juntos repasa-
rán los grandes hechos del pasado de 
España e intentarán absolverla de sus 
errores.

Sala Russafa (c/ Denia, 55).
Entrada: 16 €

TEATRO
VALÈNCIA | Consultar horarios

EL MUSICAL DE LOS NIÑOS 
(música)

La Plazeta Teatro.
Entrada: 12 €

NIÑ@S Y MÁS
VALÈNCIA | D: 12 h

Hasta 28 enero

LA RATONERA

Giles y Mollie Ralston acaban de abrir 
una pensión en una mansión antigua 
que Mollie ha heredado, y solo desean 
que las primeras personas que acogen 
tengan una estancia plácida. Sin embar-
go, cuando una nevada intensa deja la 
mansión Monkswell totalmente inco-
municada, la noticia que les proporcio-
na el sargento Trotter no resulta muy 
tranquilizadora: los clientes de la pen-
sión se encuentran bajo la amenaza de 
un posible asesinato. 

Nadie parece dar mucho crédito a las 
palabras del agente hasta que uno de 
los huéspedes es hallado muerto. Todos 
comprenderán entonces que el asesino 
ya ha llegado y es uno de ellos.

Teatro Talía.
Entrada: 15 a 26 €

TEATRO
VALÈNCIA | Consultar horarios
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«Pensé que la 
pandemia nos 
haría mejores 
personas, 
pero ha 
pasado todo 
lo contrario»

«La vida de los 
pacientes estaba en 
nuestras manos, 
decidiendo por 
patologías, edad, 
antecedentes…»

«El sistema sanitario 
funciona, sin ser el 
adecuado; no hay 
especialidades ni 
medios suficientes»

Fernando Torrecilla

Fueron héroes. Muchos ya no 
se acuerdan de ello, pero lo fue-
ron. Otros jamás olvidaremos de 
lo que fueron capaces de hacer 
y el número incontable de vidas 
que salvaron. Les hablamos ob-
viamente de la pandemia y el 
papel que desarrollaron los sani-
tarios. 

Han pasado más de tres años 
y, con cierta perspectiva, quere-
mos hablar con una persona que 
vivió todo ese caos en primera 
persona. La enfermera Alba Ga-
lán, recién salida de la facultad, 
se enfrentó a posiblemente los 
peores días de su vida, teniendo 
casi que decidir -junto a los doc-
tores- quién vivía y quién moría. 

También nos comentará la 
importancia de la psicología, la 
empatía e incluso el humor con 
los pacientes, “porque las en-
fermeras tenemos que saber de 
todo”. Pese a todo lo vivido, no 
duda en responder que, si volvie-
ra a nacer, se dedicaría a la mis-
ma profesión, aquella que ama. 

¿Cómo surgió la idea de querer 
ser enfermera?

Yo nací queriendo serlo y no 
me imagino trabajando en una 
profesión sin relacionarme con 
personas. Conservo vídeos de 
pequeña diciendo que quería ser 
enfermera. 

Acabas la facultad y llega la pan-
demia. 

Recuerdo que antes de ese 
horror la gente tenía mucha más 
paciencia, y el trabajo, aunque 
muy estresante, se llevaba de otra 
manera. 

Siempre pensé que la pan-
demia nos haría mejores, pero 
sucedió todo lo contrario. Tenía 
fe en que la gente aprendiera a 
utilizar el sistema, a no colapsar-
lo, y que valorara tantas horas 
de guardia, sin descansar. Me 
equivoqué. 

¿Viste cosas inimaginables?
Sin duda, la realidad superó a 

la ficción. Todos los sanitarios lo 
tenemos muy claro. Vivimos situa-
ciones como que quedara un res-
pirador y tener que decidir con el 
médico -que no sabía qué hacer- a 
quién se lo poníamos.

¿En ese momento decidíais quién 
vivía y quién no?

Exacto, la vida de la gente 
estaba en nuestras manos, li-

Durante la pandemia vivió momentos inenarrables que le afectaron psicológicamente

ENTREVISTA> Alba Galán  / Enfermera  (València, 19-junio-1996)

«Volvía a mi casa pensando que había 
matado a alguien»

teralmente. Lo decidíamos por 
patología, antecedentes previos, 
esperanza de vida, edad, calidad 
de vida del paciente…

Vivimos situaciones tensas, 
desagradables, y llegabas a tu 
casa pensando “he matado a al-
guien”. 

¿Te afectó psicológicamente? 

Muchísimo, todavía hoy lo 
hace. Veo documentales de esos 
momentos y lloro. Durante la pan-
demia me planteé muchas veces 
si quería dedicarme a esto, porque 
me había imaginado una enferme-
ría bonita, no eso. 

¿Hubo algún día que dejaste de 
contar los muertos que habías 
perdido ese servicio?

Sí, en mi turno, cinco perso-
nas. Todo el hospital era una UCI 
móvil.

Al igual que otras muchas 
compañeras, después tuvimos 
que acudir al psicólogo, porque 
nos costaba entrar en las mismas 
habitaciones o asimilar que ha-
bías perdido a compañeros y pa-
cientes con los que habías creado 
un fuerte vínculo. 

A día de hoy, ¿habéis dejado de 
ser valorados?

La gente se olvida y lo hace 
pronto, demasiado. Fue muy bo-
nito los movimientos que se gene-
raron en las redes sociales, como 
el salir a aplaudir; pero de eso ya 
casi no nos acordamos. 

Recientemente un paciente 
me dijo que debía estarle agrade-
cido, pues al estar él enfermo yo 
tengo trabajo. 

¿Cómo son los pacientes actua-
les?

Mucho más impacientes. To-
dos estamos bajo el lema ‘vivir el 
momento’ y lo quieren todo ya, sin 
esperar. 

Diferencias entre una Técnico en 
Cuidados Auxiliares de Enferme-
ría (TCAE) y una enfermera.

Tanto la TCAE como la enfer-
mera estamos mano a mano con 
el paciente. El médico trata la en-
fermedad y nosotros de cuidar a 
la persona en todas las esferas: la 
física -provocada por la patología- 
y la psicológica o social.

La TCAE tiene un rol diferente 
en cuanto al soporte del paciente, 
pero su labor es muy necesaria, 
tanto técnica como a nivel emo-
cional. 

¿El doctor perfecto existe?
No, se cometen muchos más 

errores de los que pensamos, 
pero los pacientes apenas se dan 
cuenta. El sanitario perfecto no 
existe, y estar todos los días al 
cien por cien es imposible, por-
que tenemos nuestra vida, emo-
ciones…

Obviamente vuestro estado de 
ánimo condiciona cómo tratáis al 
paciente. 

Por supuesto. Se nota muchí-
simo cuando tienes un buen día 
o no, y no trabajas igual si tienes 
algún problema familiar, porque 
tratamos con personas y tu involu-
cración es muy diferente según tu 
situación anímica. 

¿Empleáis la psicología?
Sí. Los sanitarios en general 

tenemos que saber de todo. Nues-
tro sistema funciona, pero pienso 
que no es el adecuado, porque no 
hay especialidades ni medios su-
ficientes. 

Esto hace que, siendo enfer-
mera, tengas que actuar como 
psicóloga o nutricionista, aspectos 
que aprendes a base de la expe-
riencia. 

¿Qué otras situaciones desagra-
dables has sufrido?

Principalmente entre compa-
ñeros, en pospandemia, porque a 
veces estamos tan quemados que 
tenemos el síndrome de ‘burnout’: 
agotamiento físico generalizado. 

Además, las conductas distan 
mucho entre la sanidad pública y 
la privada.



«En la bipolaridad 
se tienen fases 
depresivas, que están 
abajo; y maníacas, 
que están arriba»

«Gran parte de los 
asesinatos no los 
cometen personas 
con patologías 
mentales»

«La enfermedad 
mental tiene unas 
características que 
solo conoce el que 
esté familiarizado»
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Fernando Torrecilla

La psiquiatría es una es-
pecialidad médica totalmente 
subjetiva, en la que profesiona-
les como Neria Morales deben 
fijarse en la mirada, gestos o 
rostros de sus pacientes. No 
obstante, para hacer un diag-
nóstico correcto, siguen una 
serie de criterios, amplísimos, 
fundamentados en miles de es-
tudios. 

Después de estudiar Me-
dicina en València, optó por 
Psiquiatría en Albacete y tras-
tornos bipolares en el Hospital 
Clínico de Barcelona. Cuenta 
ahora con una consulta en la 
que realiza los peritajes foren-
ses que determinan si un pa-
ciente sufre o no una patología 
mental, cada vez más frecuente 
en los jóvenes. 

“La mayoría de mis casos 
son judiciales”, comenta. Se 
trata de un tema muy común 
en la sociedad por las películas 
y los propios casos reales, que 
siempre superan a la ficción. 
De hecho, muchos asesinos 
copian el mismo crimen que ha 
cometido otro recientemente, 
“porque lo ven en las noticias”.

¿La bipolaridad exactamente 
en qué consiste?

Es un trastorno del estado 
de ánimo en el que los pacien-
tes tienen, por un lado, fases 
depresivas -están muy abajo-, 
y por otro, fases maníacas o 
hipomaníacas (de menor inten-
sidad), en las que están arriba. 

Las fases depresivas son las 
que todos conocemos, pero de 
un modo muy intenso, con una 
duración de varios meses. Las 
maníacas o hipomaníacas son 
periodos que llamamos de eu-
foria, pero desmedida. 

¿Pueden llegar a cometer ase-
sinatos en esas fases?

Normalmente los asesina-
tos no los cometen personas 
con enfermedades mentales, 
sino los que tienen trastornos 
severos de personalidad. 

Si es verdad, aunque ocurre 
de una forma excepcional, que 
un paciente con esquizofre-
nia -o trastorno bipolar- puede 
llegar a matar. Los psiquiatras 
forenses entonces los examina-
mos y determinamos hasta qué 
punto el asesinato se ha come-

Confiesa que no es difícil simular una enfermedad mental, pero sí que los pacientes les engañen

ENTREVISTA> Neria Morales / Psiquiatra forense (València, 3-enero-1981)

«Las políticas de violencia de género no 
funcionan a día de hoy»

tido en el contexto de la enfer-
medad, porque a nivel judicial 
puede ser un atenuante.

¿En la sociedad hay una atrac-
ción hacia el mal?

Realmente hay más conduc-
tas de imitación. Estoy conven-
cida, en ese sentido, que las 
políticas de violencia de género 
no funcionan porque se les está 
dando mucha visibilidad, inclu-
so con pelos y señales. 

No es nada raro que una 
persona que lo está pasando 
mal, cuando decide matar a su 
mujer e hijos y después suici-
darse, haya escuchado una no-
ticia en televisión de similares 
características. Solo necesita 
saber que otro lo ha hecho, para 
decir ahora me toca a mí. 

Cuéntanos algún caso en los 
que tu intervención fuera clave. 

El de un chico que apuñaló 
a una señora, la pareja de su 
padre. Le detuvieron y, segui-
damente, decidieron llevarlo a 
psiquiatría, donde decidí que se 
quedara. No había cometido el 
crimen porque sí, sino debido a 
que sufría un delirio en el que 
estaba convencido de que le 
iban a matar y donar cada órga-

no de su cuerpo a una persona 
diferente. 

Interpretó que ese día iban 
a acabar con él y lo que hizo 
fue defenderse. El joven sí fue a 
prisión, finalmente, pero al psi-
quiátrico penitenciario. 

¿Los pacientes más inteligen-
tes os intentan engañar?

No es difícil simular una 
enfermedad mental, pero sí es 
complicado que nos engañen. 
Esta tiene unas características 
que únicamente conoce el que 
está familiarizado con la pato-
logía.

A la familia la pueden enga-
ñar, al igual que al juez o al abo-
gado, pero no a un psiquiatra 
con experiencia, aquel que ha 
visto a cientos y cientos de pa-
cientes con alucinaciones. No 

es únicamente lo que te dicen, 
sino los gestos, las miradas, 
sus caras… Son actitudes muy 
sutiles que nosotros estamos 
acostumbrados a ver en las per-
sonas con enfermedad mental, 
y el que la está simulando no 
las tiene, claramente. 

¿Cómo son los trastornos de 
personalidad?

Básicamente son perso-
nalidades patológicas, que se 
aprecia en aquellos que tienen 
problemas a lo largo de su vida, 
en distintos ámbitos y con dife-
rentes características. 

Uno de los casos más cono-
cidos es el de trastorno límite 
de la personalidad, que son 
personas con mucha inestabi-
lidad emocional. También está 
el trastorno antisocial de la per-

sonalidad, que va desde el psi-
cópata que sale en la televisión 
hasta el jefe o compañero de 
trabajo que te hace la vida im-
posible. Estos reciben el nom-
bre de psicópatas socialmente 
integrados. 

¿La salud mental sigue siendo 
tabú en la sociedad?

Sí, un tabú que existirá toda 
la vida, porque se habla o se es-
cribe mucho, pero en la práctica 
es papel mojado. No nos acer-
camos lo suficiente a la socie-
dad para quitar el estigma de 
los problemas de salud mental. 

Se está intentando, aunque 
hay una parte que está politiza-
da e impide que lleguemos a la 
población ‘diana’, aquella que 
es susceptible de padecer un 
problema de salud mental.
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«Muchos 
adolescentes están 
desorientados en 
cuanto al sexo y la 
identidad de género»

«Se tienen pocas 
relaciones sexuales 
en España, y cuanto 
más al norte menos 
se practica»

«Los preliminares 
son fundamentales 
y necesarios; es el 
momento que se 
excita la persona»

Fernando Torrecilla

Tema excesivamente tabú 
en décadas pasadas, estamos 
afortunadamente en un mo-
mento de mayor libertad y co-
nocimientos. El sexo, en ese 
sentido, se ha convertido ya en 
un asunto habitual de conver-
sación entre las parejas y ami-
gos. ¿Pero realmente sabemos 
de sexo? ¿Nos preocupamos 
por conocer qué le gusta al 
otro?, y, sobre todo, ¿hay comu-
nicación entre los dos?

La sexóloga de origen vene-
zolano, Mayo Armero, con más 
de veinte años de experiencia, 
nos va a responder a esas y 
otras muchas preguntas más 
en una auténtica ‘master class’ 
que no dejará a nadie indife-
rente y de la que todos debería-
mos aprender. 

No duda en remarcar que 
tenemos que investigar más 
sobre el sexo, descubrir, por 
ejemplo, por qué hay momen-
tos de nuestra vida que te-
nemos una falta evidente de 
deseo sexual. También las 
razones por las que, en oca-
siones, no nos atrae nadie, se 
produce una disfunción eréctil 
en los chicos o de sequedad 
vaginal en las chicas.

¿Por qué debemos acudir al 
sexólogo?

Por muchas razones; entre 
ellas, si no te sientes cómodo 
con tu orientación sexual o tu 
sexualidad. En la actualidad 
muchos adolescentes están 
desorientados en cuanto al 
sexo y la identidad de género. 

¿La educación sexual en Espa-
ña es correcta?

La que se está dando en los 
colegios en los últimos años, 
sí. En otros lugares, como es el 
caso de los Países Bajos, se les 
informa de muy pequeños, lo 
que provoca que se confundan. 

Un niño de ocho años psico-
lógicamente no está preparado 
para muchas cosas. Nuestra 
obligación es darle una educa-
ción básica, sin ir más allá, por-
que todo tiene etapas. 

¿Debemos hablarles de sexo 
con naturalidad?

Sí, desde bien pequeños, 
explicarles las partes sexuales 

Armero es sexóloga y también realiza terapias de pareja. Nació en Venezuela, aunque lleva más de dos 
décadas en València

ENTREVISTA> Mayo Armero / Sexóloga (Barcelona, Venezuela, 30-mayo-1977)

«En el sexo hay algo importantísimo que
es la comunicación»

de cada uno. Seguidamente de-
ben aceptar su biología, si son 
chicos o chicas, aunque suene 
antiguo. 

Los bebés tienen un proceso 
sexual desde que nacen, por-
que la succión que hacen en el 
seno de la mamá es su primer 
contacto con el sexo. Del mismo 

modo, cuando van creciendo y 
aprenden a aguantarse la orina, 
eso les genera un placer, que no 
deja de ser sexual. 

¿Los españoles practicamos 
poco sexo?

Cada país tiene sus idiosin-
crasias, bien culturales, climato-
lógicas, creencias. No se puede 

comparar uno del Trópico, con 
clima caluroso, vas mucho más 
tiempo con poca ropa, con uno 
del norte de Europa, por ejemplo. 

Dicho esto, pienso que en 
España se tienen pocas rela-
ciones sexuales. Y cuanto más 
vamos subiendo hacia el nor-
te, menos aún. 

¿El estrés afecta?
Por supuesto, junto a los 

horarios tan apretados, el frío 
o la propia sociedad. Algunos 
de mis pacientes me dicen que 
no tienen sexo desde que na-
ció su hija, que tiene dos años; 
es una barbaridad. 

Otros llevan diez años sin 
hacerlo con su mujer, situa-
ciones que no son para nada 
normales. 

¿Cuánta importancia tiene el 
sexo en una pareja?

En mi función como tera-
peuta de parejas, considero 
que hay tres pilares dentro de 
una relación: libertad -que in-
cluye el compromiso y la fideli-
dad-; sentimiento -las emocio-
nes, el querer-; y comunicación, 
que es fundamental. 

Por encima de todo ello 
coloco al sexo, porque si una 
pareja tiene los tres pilares an-
teriormente mencionados, pero 
no tiene sexo, no es una pareja 
completa. 

En cambio, hay parejas que 
únicamente tienen sexo.

Entonces, para mí tampoco 
son una pareja, porque les falta 
todo lo demás. 

¿Una relación sexual perfecta 
cuánto debe durar?

El tiempo que la pareja se 
sienta cómoda. La relación no 
es solo el acto en sí, la pene-
tración, sino también los pre-
liminares y, por supuesto, el 
momento del éxtasis, llegando 
ambos al orgasmo. 

Lo importante es saber co-
nocerse, qué le gusta al otro y 
ayudarse mutuamente. Por eso 
es fundamental la comunica-
ción. 

¿Qué relevancia tienen los pre-
liminares?

Muchísima, porque es en 
esos momentos donde empie-
za la excitación de la persona. 
Eso que vemos en las películas 
de adultos, la rapidez de todo, 
no es real. 

Los preliminares sirven 
para que nos preparemos, pro-
vocando una erección en los 
hombres, como sabemos. 

¿Ver películas pornográficas 
puede ser beneficioso?

Armero, durante una de sus sesiones. 
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«Soy partidaria de 
los juguetes sexuales, 
porque debe haber 
diversidad dentro de 
la pareja»

«Durante la 
menopausia la mujer 
pierde lubricación y 
puede sufrir dolor en 
el acto sexual»

«La mujer tiene un 
proceso más mental 
y necesita estar 
preparada; por eso 
muchas fingen»

Podría serlo, porque las pode-
mos ver -solos o en pareja- para 
reactivar el deseo, aprender nue-
vas cosas o simplemente por 
morbo. 

Pero si únicamente conoce-
mos educación sexual a través 
de estas películas, al llegar a una 
relación sexual nos vamos a sen-
tir insatisfechos, porque en ese 
tipo de films las mujeres son per-
fectas, tienen excelentes cuerpos 
y no paran de gemir. La realidad 
es totalmente contraria. 

Provocan falsas creencias. 
Sí, porque el tamaño medio 

de un pene no son veinte centí-
metros, sino dieciséis o quince. 
Uno se puede frustrar si lo tiene 
más pequeño, pero por supuesto 
vale, incluso con doce centíme-
tros, fundamentalmente porque 
el principal orgasmo de las muje-
res es clitoriano. 

¿Eres partidaria de los juguetes 
sexuales?

Totalmente, deben existir en 
la relación, además de acceso-
rios como lubricantes, porque 
hay que buscar la diversidad den-
tro de la pareja. 

Muchos hombres piensan 
que el ‘satisfyer’ es un enemi-
go; pues no, se tiene que saber 
emplear como un aliado. Este 
aparato, además, no es bueno 
utilizarlo todos los días ni cons-
tantemente. 

¿Por qué?
Debido a que el clítoris de 

la mujer pierde sensibilidad. De 
igual modo, en una relación hom-
bre-mujer correcta, el ‘satisfyer’ 
nunca la mejorará. Existe una 
cosa que es la piel, el aroma o 
el calor de los órganos sexuales 
que no se puede reproducir. 

¿Cómo afecta la menopausia a 
las mujeres?

En la actualidad se puede tra-
tar y llevar mucho mejor que en 
tiempos pasados. Hay mujeres 
que con la menopausia les au-
menta el deseo sexual. 

Sí es cierto que generalmente 
las mujeres pierden lubricación y 
se produce dolor en el acto se-
xual. Suele llegar entre los cua-
renta y cinco y cincuenta y cinco 
años; su cuerpo, que está gene-
rando cambios, puede estar más 
o menos sensible. 

¿Qué errores cometemos a la 
hora de tener sexo?

No preguntar a la pareja qué 
le gusta y anticiparse, porque 
somos tan diferentes… El hom-
bre es normalmente mucho más 
rápido: tiene una erección, coito, 
eyaculación y ya está, mientras 
la mujer necesita un proceso 
mucho más mental y estar pre-
parada.

Por eso hay muchas que fin-
gen que están disfrutando y tie-
nen un orgasmo, cuando no es 
así. 

¿Muchas veces somos egoístas 
en ese sentido?

El sexo debe ser una entrega 
de las dos personas, para conse-
guir un disfrute mutuo. Practicar 
sexo, además, ayuda a dormir 
mejor y a subir la dopamina del 
cerebro, que hace que prestes 
más atención y tengas menos 
pérdidas de memoria en un fu-
turo. 

Libera también endorfinas de 
tu cuerpo y brinda muchísimos 
más beneficios, siempre que se 
haga con gusto. 

¿Cada cuánto debemos tener 
sexo?

Lo ideal sería hacerlo todos 
los días. Si estás solo, mastur-
bándote, que no deja de ser una 
relación sexual. 

Otro de los tabúes son los olores 
genitales. 

Cuando es desagradable es 
porque existe algún problema de 
salud o higiene. Si hay una lim-
pieza adecuada no debe haber 
ningún olor; es más, una de las 
cosas que tenemos que apren-
der es a identificar nuestro pro-
pio olor. 

Tanto el hombre como la mu-
jer poseen un olor específico en 
sus genitales, intensificándose 
durante el acto sexual. Hay comi-

das o bebidas -principalmente al-
cohólicas- que hacen que cambie 
tu olor. 

¿Cómo podemos superar estos 
tabús?

Primero debemos aceptar 
nuestro olor. Muchas veces, des-
pués de practicar sexo oral, uno 
quiere besar al otro, que se nie-
ga. No entiendo por qué. 

Por eso, como decíamos, es de-
terminante la comunicación. 

Exacto, es determinante. 
Imaginemos una primera re-
lación en la que haces alguna 
cosa que a la otra persona no le 
gusta, posiblemente no le veas 
nunca más. 

¿De qué forma se puede tratar 
la disfunción eréctil?

La disfunción eréctil procede 
de muchos motivos, principal-

mente biológicos. A partir de ahí 
trabajamos el por qué se tiene 
ese problema.

Asimismo, puede ser una 
razón psicológica, por alguna si-
tuación anterior que se haya re-
activado. En terapia empleo neu-
rofeedback, un equipo que ayuda 
a estudiar la regulación neuronal. 

¿Funciona?
Se va entrenando para que la 

persona cambie el sentido emo-
cional y respuesta fisiológica que 
tiene, para que mejore. Entre la 
psicoterapia y el neurofeedback 
conseguimos que elimine la dis-
función eréctil. 

En la mayoría de los casos se 
trata de un asunto psicológico o 
neuronal, tan habitual este a par-
tir de los cuarenta años. 

¿Por qué a ciertas mujeres les 
cuesta más llegar al orgasmo?

Tiene mucho que ver con las 
creencias de cada persona. A 
muchas mujeres les cuesta por-
que no tienen una estimulación 
en las zonas correctas; pueden 
sentir placer en unos sitios u 
otros. 

Puede que llegue a un orgas-
mo si se estimula el clítoris de 
un modo adecuado. Tiene mu-
cho que ver la psicología, la for-
ma de hablarle, para que sienta 
confianza. 

De nuevo la comunicación. 
Si la mujer se siente con con-

fianza y entregada, llegará al or-
gasmo. Aunque parezca sorpren-
dente, algunas nunca han tenido 
un orgasmo. 

¿Cómo es el sexo entre ancia-
nos?

Hay parejas que a partir de 
cierta edad ya no lo practican, y 
deberían hacerlo. No por supues-
to con la misma intensidad ni de 
la misma manera. 

Sucede que a muchas perso-
nas les da miedo de que les dé 
un infarto, o se sientan molestos 
o les duela dependiendo de qué 
posición. 

Muchos optan por no hacerlo 
con su mujer, pero sí con prosti-
tutas. 

Exacto, o buscan una pareja 
más joven. Sin embargo, una mu-
jer de sesenta, setenta y hasta 
ochenta años está perfectamen-
te capacitada para tener sexo. Lo 
que se necesita es más estimu-
lación y, obviamente, lubricación 
externa. 

Existe la falsa creencia de 
que, al llegar a una edad, ya no 
se puede tener sexo. 

¿Qué otros mitos erróneos exis-
ten?

El más conocido es el del ta-
maño del pene: no por ser mayor 
es mejor, porque puede provocar 
mucho daño y la relación ser me-
nos satisfactoria. Otro es que la 
mujer tendrá un orgasmo con 
la penetración únicamente. Es 
mentira, pueden llegar a él de 
muchas otras formas. 

También se piensa que cuan-
do la mujer llega al orgasmo, eya-
cula, como se ve en el porno. Es 
falso en la mayoría de los casos. 
Finalmente, el mito de que si el 
hombre se queda dolorido en el 
caso de no eyacular; le dolerá 
mientras siga la erección, des-
pués no.
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«Es un medio muy 
respetuoso en el que 
no luchamos contra 
el viento, sino  
que fluimos»

«Al estar libre, la 
sensación de vértigo 
en el globo no existe; 
te mueves dentro  
del viento»

«Volar para mí 
es una forma de 
vivir, de mirar y de 
relacionarme con   
las personas»

Fernando Torrecilla

Tener las sensaciones de 
un pájaro, una perspectiva to-
talmente diferente y disfrutar 
de una experiencia única es la 
que brinda la firma que gestiona 
Raúl Carbonell, piloto comercial 
de globos aerostáticos con más 
de un cuarto de siglo de expe-
riencia. 

Trabaja junto a su hermano 
Blai, campeón de España, miem-
bro de la selección nacional y 
un habitual en las competicio-
nes continentales y mundiales. 
“También hemos participado en 
festivales tan conocidos como 
los de Albuquerque (Estados Uni-
dos)”, relata. 

“Cada día miles de perso-
nas vuelan en globo”, apunta, 
al tiempo que recuerda con es-
pecial cariño la vivencia de per-
sonas mayores, que descubren 
a 1.500 metros de altura cómo 
se ve desde allí el mar o despier-
tan al niño que llevan dentro. 
“Asimismo, la mirada fresca de 
los niños o parejas que se piden 
matrimonio en las alturas”.

¿Volar es tan apasionante como 
parece?

Mucho más; nos dedicamos 
a hacer posible el sueño de vo-
lar. Aparte de emocionante es 
una actividad preciosa, en plena 
naturaleza, con un medio muy 
respetuoso como es el globo en 
el que no luchamos contra el 
viento, sino que fluimos.

Dentro del viento podemos 
subir o bajar, además de jugar 
con esas corrientes que nos lle-
van para gozar nuevos puntos 
de vista de un entorno tan boni-
to como es la sierra de Mariola, 
el Alto Vinalopó o Els Alforins, las 
zonas donde normalmente vola-
mos. 

¿Cuáles son los cursos que se 
tienen que completar?

Primero debes ser piloto de 
globo y después, en función del 
tamaño de las aeronaves, se 
precisan una serie de habilita-
ciones para poder realizar este 
trabajo con clientes. 

Remarca que la aerostación es una actividad muy segura, tranquila y relajada

ENTREVISTA> Raúl Carbonell / Piloto comercial de globos aerostáticos  (Bocairent, 2-julio-1974)

«Hacemos realidad el sueño de volar»

No es lo mismo un vuelo pri-
vado que uno comercial, turísti-
co, con personas. 

Su vida, no en vano, está en tus 
manos. 

Sí, pero la aerostación es una 
actividad muy segura, tranquila y 
relajada. Por ello, los estándares 
tanto en formación, verificación 
de competencias como en habili-
dades, son muy exigentes.

¿Cómo es un vuelo normal?
En función de las previsio-

nes meteorológicas planificamos 
el vuelo, para hacerlo sobre los 
parajes antes mencionados. Ele-
gimos entonces el lugar de des-
pegue y desarrollar la actividad.

La sensación de volar en glo-
bo es muy suave, relajante, ver 
el mundo desde otro punto de 
vista, porque podemos no alzar-
nos excesivamente. Es, además, 
apto para todos los públicos, 
desde niños de cinco años hasta 
ancianos. 

¿Qué es el globo accesible?
Es una iniciativa que co-

menzó en 2019 Blai Carbonell, 
consistente en aquellas perso-
nas que teniendo una movilidad 

reducida -silla de ruedas, por 
ejemplo- pueden realizar esta 
actividad de la mano de profe-
sionales. 

Participan en este proyecto 
los Ayuntamientos de Bocairent 
y Fontanars dels Alforins, junto a 
València Turisme.

¿Cuánto dura un vuelo?
Generalmente volamos entre 

una hora y hora y cuarto, a pri-
mera hora de luz del día, porque 
durante el amanecer es cuando 
más estable está la atmósfera y 
ofrece unas condiciones meteo-
rológicas óptimas. 

A los que dudan si hacer o no 
esta actividad, ¿qué les dirías?

Es muy habitual tener cierto 
respeto por una actividad que no 

ha realizado nunca, pero en el 
globo, al estar libre, la sensación 
de vértigo no existe porque tú te 
mueves dentro del viento. 

Estás dentro de una cesta 
que tiene una altura de un metro 
y veinte centímetros, por lo que 
la sensación de volcar es nula. 

¿El momento más tenso es el 
aterrizaje?

No, porque las condiciones 
en las que se realiza son esta-
bles, por lo que se puede decir 
que no hay momentos tensos en 
la aerostación. 

Simplemente se tienen que 
contratar los servicios de una 
empresa profesional, con expe-
riencia, autorizada por la Agen-
cia Estatal de Seguridad Aérea. 

¿En qué consisten exactamente 
los concursos de globo?

Se pueden dividir en dos par-
tes. Unos son festivales, como 
el de Albuquerque o Alentejo 
(Portugal), donde simplemen-
te la parte visual de ver volar a 
cientos y cientos de globos es un 
espectáculo. 

Por otro lado, las competi-
ciones, donde la organización 

te marca unas dianas y el piloto 
-junto a su equipo- elige qué es-
trategia seguir para lograr la pre-
cisión en la navegación. 

¿Tu trabajo es el más bonito del 
mundo?

Para mí sí, pero más que tra-
bajo es el eje de mi vida; cual-
quier cosa que me ha pasado en 
los últimos veinticinco años ha 
sido cuando acababa de volar o 
estaba en el aire. 

Tiene una parte filosófica: en-
tender qué parte de tu vida es el 
viento, contra lo que no puedes 
luchar, transformando tu com-
bustible para moverte en el eje 
vertical y tomar otros vientos. Vo-
lar, más que un trabajo, es una 
manera de vivir, de mirar y de 
relacionarme con las personas.

Raúl Carbonell nos muestra la magia de volar.



«La aventura ha sido 
durísima, también 
psicológicamente, 
y me ha 
costado mucho 
recuperarme»   
M. Oury

«Teníamos un 
bagaje previo que 
nos ayudó a afrontar 
un programa como 
‘El Conquis’»   
D. Oury

«El momento de la 
unificación fue clave, 
sobre todo a la hora 
de pensar en ganar» 
M. Oury
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Fernando Torrecilla

El programa ‘El Conquista-
dor’ ha sido una de las sensa-
ciones de la parrilla televisiva de 
este otoño, y es un orgullo que 
su brillante ganador sea de la 
Comunitat Valenciana. Se trata 
de Miguel Oury, quien participó 
en el exigente concurso de la 
mano de su gemelo Daniel; “so-
mos uno y lo hacemos casi todo 
juntos”, confiesan. 

Naturales de Viver (Caste-
llón), pasan largas temporadas 
en València, “donde reside nues-
tro padre”, y reconocen que, 
aparte de grandes aventureros 
-jugándose la vida en alguna 
ocasión puntual-, se estudiaron 
minuciosamente todas las prue-
bas que iban a encontrarse en 
Los Haitises (República Domini-
cana). 

Hablamos con ambos para 
que nos detallen cómo ha sido 
vivir en primera persona una ex-
periencia tan apasionante, y los 
entresijos del programa, aque-
llo que no se vio en la pequeña 
pantalla. También los momentos 
más complicados y cómo fue la 
ajustada final, que se decidió en 
el último tramo. El premio, por 
supuesto, es compartido entre 
los dos. 

Felicidades Miguel. ¿Ya has ba-
jado de la nube?

Miguel Oury (MO) - Totalmen-
te, ha pasado mucho tiempo 
desde la grabación, en mayo y ju-
nio. Luego, con la emisión en te-
levisión, hubo un nuevo subidón, 
pero casi se me ha olvidado. 

¿Fue tan duro el concurso?
MO - La aventura es dura de-

pende para quién, cada uno vive 
su ‘Conquis’. La mía fue durísi-
ma, también a nivel psicológico 
y emocional, y recuperarme me 
ha costado muchísimo. 

Debes estar al cien por cien 
en todos los aspectos, porque 
en cuanto flaqueas, se te puede 
pasar por la cabeza abandonar. 

Miguel, pese a las dificultades, se proclamó ganador de la primera edición de ‘El Conquistador’ 

ENTREVISTA> Daniel y Miguel Oury  / Director de planta y opositor a bombero respectivamente  (Viver, 11-julio-1991)

«Si estoy en la final, la gano» D. Oury

¿Siempre habéis sido tan aven-
tureros?

Daniel Oury (DO) - Nos encan-
ta, y para nosotros ‘El Conquis’ 
ha sido otra parte más de nues-
tra vida, de nuestras aventuras. 
Llevamos haciendo deportes de 
riesgo y a nivel extremo desde 
siempre (espeleología, escalada, 
esquí de montaña…). 

Esto nos ha ayudado a la 
hora de afrontar un programa 
así. Si no hubiéramos tenido este 
bagaje, posiblemente no habría-
mos llegado a la final. Sabíamos, 
entre otras cosas, de cuerdas y 
de estar en un sitio con dificultad 
como es la selva tropical.

¿Quién os habló de ‘El Conquis-
tador’?

MO - Volvíamos de una ex-
pedición de explorar barrancos 
en Jamaica, y un amigo de Cas-
tellón me mandó el tráiler para 
apuntarse al concurso diciéndo-
me “esto es para vosotros”. Era 
precisamente lo que estábamos 
haciendo: abrir sendas con ma-
chete, montar un campamento, 
barranquismo…

Desde el principio estuvisteis se-
ñalados. 

DO - Ya contábamos que, 
siendo dos y fuertes, íbamos a 

ser centro de diana. Cogimos 
pronto un importante protago-
nismo, también fuera de cáma-
ras, estrategias y qué debíamos 
hacer. Por suerte también había 
otros señalados, como David 
Seco. 

¿Un momento clave es la unifi-
cación?

MO - Sí, a la hora de ganar 
el programa, porque separados 
teníamos más posibilidades que 
el resto. Además, a partir de 
entonces, quisieron eliminar a 
otros que quizás eran más fuer-
tes. Nos dio ese empujón hasta 
la recta final.

¿Cuál fue el momento más com-
plicado?

DO - Los primeros seis días, 
porque estaba con fiebre, muy 

debilitado y sin apenas comer. 
Fueron instantes duros, con 
pruebas muy exigentes, calor, 
los jejenes… Además, si yo me 
iba, también lo tenía que hacer 
mi hermano. 

MO - Cuando fueron elimi-
nados mis compañeros más 
cercanos (Daniel, Gorka y David 
Seco), tras la prueba de la jaula. 
Me quedé solo, traicionado y con 
todos conspirando contra mí. 
Emocional y físicamente estaba 
muy debilitado, con poca alimen-
tación. 

¿Por qué se molestaron el resto 
de Yocahu?

MO - Había varios motivos 
de peso para elegirnos entre no-
sotros: uno de ellos, la afinidad, 
como decía la carta. Otro, por es-
trategia, para ganar; y porque si 
perdíamos, a la hora de nominar, 
era una forma de protegernos. 

No salió en televisión, pero 
Puma se tumbó y nos dijo “to-
mad la decisión que queráis y 
luego me decís”. Además, Agus y 
Montoya llevaban hablando mal 
de Gorka días atrás. 

¿Te veías el más fuerte para la 
final?

MO - Sinceramente estaba 
muy débil, siendo el que menos 

había comido de los que estába-
mos allí y sufriendo una bacteria, 
como supe después. 

Tenía mucho respeto a todos y 
lo determinante fue dirigirme bien 
con la brújula al inicio de la final. 

La última parte fue durísima. 
MO - Mantenía la distancia 

con Joana Flaviano, descansaba 
y seguía. En la recta final lo di 
todo, como ella. Llegamos casi a 
la vez al último banderín, pensa-
ba que me iba a comer la tostada. 

¿Qué sensaciones tuviste al ver-
te ganador?

MO - Sentía el premio mereci-
do, superafortunado y feliz, pero 
sobre todo del camino recorrido, 
cómo llegar hasta ahí. 

Daniel, si hubieras llegado a la 
final, ¿qué hubiera pasado?

DO - Que la hubiera ganado.

Miguel Oury, ganador de ‘El Conquistador’. 



Fernando abad

Da para chascarrillo: cuando 
conduces por las alturas, te en-
cuentras con unas señales que, 
literalmente, podrían interpretar-
se como ‘peligro, un ciervo anda 
suelto’. ¿El mismo ciervo en to-
das? Bromas aparte, aunque los 
asociemos a lejanos bosques, lo 
cierto es que efectivamente hay 
que conducir con cuidado al ver 
dicha señal. En los de la Comu-
nitat Valenciana también triscan 
y berrean ciervos, muflones y 
otros córvidos. 

Contando solo los parques 
naturales (veintidós por ahora) 
o los paisajes protegidos (nueve 
hasta el momento), aún queda 
espacio para que hasta pue-
dan abundar, en condiciones 
adecuadas, los mamíferos ru-
miantes (bóvidos, córvidos). El 
ciervo común (‘Cervus elaphus’), 
también conocido como ciervo 
europeo, colorado o rojo, o como 
venado, se ha convertido, de he-
cho, en un residente habitual de 
nuestras tierras.

Especie invasora 
La realidad es que los cier-

vos, especie procedente del Asia 
Occidental (que ha ido evolu-
cionando, a su vez, por razones 
adaptativas, en 27 subespecies, 
hasta ahora), han colonizado en 
la actualidad buena parte del 
planeta, desde su origen hasta 
Sudamérica. Y se trata de un ser 
vivo con hambre; tanta que el 
Grupo Especialista de Especies 
Invasoras (GEEI) no ha dudado 
de incluirlo en el listado de las 
cien de las especies exóticas in-
vasoras más dañinas del mundo.

El motivo es que, debido a su 
alimentación, introduce cambios 
en la flora del hábitat en que se 
establece, lo que a su vez altera 
el resto del ecosistema, inclu-
yendo otros animales. En el caso 
mediterráneo, estas alteracio-
nes no parecen especialmente 
dramáticas, pero sí lo han sido 
en América del Sur, y de ahí su 
inclusión en la acusadora lista 
elaborada por el GEEI.

Animal hambriento
Para este grupo, adscrito a la 

International Union for Conserva-
tion of Nature (IUCN) o Unión In-

Animales salvajes, que asociamos a otros paisajes, se encuentran pletóricos en los bosques de la 
Comunitat Valenciana

Un ciervo anda por ahí suelto

Tras desaparecer los ciervos fueros reintroducidos en la Comunitat Valenciana.

ternacional para la Conservación 
de la Naturaleza (UICN), nacida 
en octubre de 1948, los respon-
sables no son otros que los ca-
zadores, que los soltaron como 
objeto de su afición cinegética, y 
en la actualidad han de ser es-
tos quienes mantengan a raya a 
la especie.

No todo es tan bonito como 
para reducirse a disfrutar del 
elegante porte de los animales 
o del sonido de la berrea, entre 
mediados de septiembre y co-
mienzos de octubre, en plena 
época de celo de este rumiante. 
En noviembre del año pasado, 
los incendios veraniegos provo-
caban el que los cérvidos (algu-
nos escapados de espacios va-
llados) bajaran hasta las mismas 
huertas para poder alimentarse.

Los animales ausentes
Pero no deja de ser también 

verdad que estas poblaciones 
(un tanto incontables, para poder 
tener una idea siquiera aproxima-
da de su tamaño, la Generalitat 
se basa en ‘citas’ registradas 
por ‘agentes medioambientales’, 
172 en 2020, en el caso de los 
ciervos) constituyen un atractivo 
para la visita de los parques natu-

rales en la Comunitat Valenciana. 
Puede que vayamos con una idea 
a la de Disney a verlos, y alguno 
con una más realista.

Por ejemplo, quienes lean 
los libros, o vean los habitual-
mente repuestos documentales, 
del llorado naturalista burgalés 
Félix Rodríguez de la Fuente 
(1928-1980). Y ya que estamos, 
¿qué animales salvajes, como 
ciervos, bóvidos o cánidos, o los 
lobos, podemos encontrarnos 
en las montañas de la Comuni-
tat Valenciana? Bueno, algunos 
se ausentaron ya, como el lobo 
(‘Canis lupus’, más en concreto 
en ‘signatus’, marcado, o lobo 
ibérico), aunque desde la cien-
cia se especula con su retorno.

El último ejemplar
Este mamífero carnívoro, de 

origen euroasiático, desapare-

cía de la Comunitat Valenciana 
en los cincuenta de la pasada 
centuria (el último fue posible-
mente el abatido en 1953 en Si-
narcas, Requena-Utiel). ¿Podría 
volver? Hay que recordar que 
los ciervos actuales, que forman 
también parte de su, digamos, 
menú, son una especie reintro-
ducida, puesto que la caza des-
controlada se llevó por delante 
a los últimos ejemplares autóc-
tonos en el primer decenio del 
siglo XX.

Los retornos de estos y de 
los también euroasiáticos cor-
zos (‘Capreolus capreolus’), o la 
importación de los ahora adap-
tados arruís, carneros de Berbe-
ría o muflones del Atlas (‘Ammo-
tragus lervia’), bóvidos caprinos 
de las áreas rocosas del Sáhara 
y el Sahel (entre el desierto del 
Sáhara y la sabana sudanesa), 
son buenos aliados al abando-
no de las huertas altas y la con-
siguiente expansión de la masa 
forestal montañosa, en especial 
tras la pandemia.

Cerdos asilvestrados
El lobo ibérico comienza a 

recuperar su hábitat, que, tras 
extenderse por toda la penínsu-

la ibérica, se había concentrado 
finalmente en el norte del país y 
el andaluz. Ahora, potenciados 
también por una ley animalista 
a la que se le acusa de estar 
preparada al margen de biólo-
gos y veterinarios, comienzan 
a escucharse sus aullidos por 
Extremadura, incluso aseguran 
que a las puertas del Rincón de 
Ademuz.

Siguen existiendo los euroa-
siáticos cerdos asilvestrados o 
salvajes, es decir, los jabalíes 
(‘Sus scrofa’), suidos (como los 
cerdos domésticos) calificados 
también de invasivos tras ser 
introducidos en América y Ocea-
nía. Por aquí toca generalmente 
el ‘castilianus’ o albar. Gozan 
sus carnes de gran apreciación 
gastronómica, y la especie de un 
descontrol poblacional absoluto. 
Quién sabe si el pobre ciervo de 
las señales lo que hace es huir.

En Sudamérica, los 
ciervos se consideran 
dañinos por dañar  
el ecosistema

Cérvidos y suidos 
fueron introducidos 
posiblemente para  
la caza

Los lobos comienzan 
a recuperar su 
primitivo hábitat
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Fernando abad

Puede ser el personaje crimi-
nal, o el monstruo. O la víctima. 
El caso es que en más de un li-
bro del escritor estadounidense 
Stephen King (alias Richard Ba-
chman), especializado en litera-
tura fantástica (preferentemente 
terrorífica) con narrativa natura-
lista, alguien come, o compra, 
o le regalan ‘naranjas de Valèn-
cia’. Sobre todo, clementinas, 
que son como mandarinas pero 
sin semillas.

En realidad, lo que degluten, 
la ‘Citrus x clementina’, es un hí-
brido entre las mandarinas (‘Ci-
trus reticulata’ y otras) y las na-
ranjas amargas o agrias (‘Citrus 
x aurantium’, tan apreciadas, 
por cierto, en pastelería), proce-
dente de Argel (sí, fue producto 
de los experimentos botánicos 
del religioso, hombre pese al 
nombre, Marie-Clément Rodier, 
1839–1904) o de China. Nos 
adentramos en el mundo de los 
cítricos.

Disminución de las 
cosechas 

Este año, sin embargo, los 
personajes de Stephen King ten-
drán que espabilarse para llegar 
pronto a comprar su golosina 
natural, del árbol a la cesta de 
la compra (pasando antes por 
unas cuantas cámaras de con-
servación), porque las pésimas 
condiciones atmosféricas han 
mermado la cantidad de produc-
to, en la campaña 2022-2023. 
Según recoge la Conselleria de 
Agricultura, la cosecha, en sep-
tiembre de este 2023, con res-
pecto al mismo mes del año an-
terior, ha bajado.

Ha ocurrido con todos los cí-
tricos, de los que la Comunitat 
Valenciana abarcaba en esta 
campaña el 50,6% de la produc-
ción nacional, con 2.907.509 
toneladas (de las 5.747.169 to-
tales en España). Le seguían An-
dalucía (1.933.193 toneladas) 
con el 33,6%, Murcia (745.420) 
con el 13%, Cataluña (125.348) 
con el 2,2% y Baleares (8.855), 
que alcanzaba el 0,2%. Para el 
resto del país, el 0,5% (26.844).

Ventas por especies
Antes de continuar, aclare-

mos conceptos: ¿qué son cítri-
cos? Todo un género (la principal 
clasificación taxonómica que 
anida entre familias y especies: 
orden, superfamilia, familia, su-
bfamilia, tribu, subtribu, género, 
especie). Procedente del Asia 
tropical y la subtropical, en es-
pecial de China, en la actualidad 
agrupa un sinfín de especies, 

Los cítricos no sólo conquistaron, desde su origen asiático, el mundo, sino que se han convertido en 
producto líder de nuestras huertas

Un cierto sabor ácido, quizá hasta agridulce

La mandarina continúa siendo uno de los cítricos con mejor cartel para la exportación.

buena parte producidas por el 
ser humano.

Lo más abundante, las 
naranjas (de muchas clases: 
1.416.625 toneladas de las 
2.873.826 cosechadas en Es-
paña); mandarinas (1.229.795 
de 1.935.081); limones (‘Citrus 
x aurantifolia’ o ‘Citrus x limon’, 
242.830 de 859.547, aunque 
aquí nos aventaja Murcia, con 
517.000); y más especies agru-
padas como ‘pomelos y otros’ 
por la Conselleria (18.259 de 
78.715, con Murcia de nuevo 
en cabeza, con 32.720). Según 
el Ministerio de Agricultura, Pes-
ca y Alimentación, estamos en 
cabeza. 

Los primeros 
productores

En concreto, para el Minis-
terio, somos el primer productor 
de cítricos de la Unión Europea y 

sexto mundial (en una lista que 
encabeza China y que compren-
de también Brasil, India y Méxi-
co, además de Egipto, Sudáfrica 
y Turquía), además del primer 
exportador mundial de cítricos 
en fresco (el 25% del mercado). 
Eso se traduce en una media 
de 3.300 millones de euros por 
campaña, según la Administra-
ción central.

Aquí se produce práctica-
mente casi todo tipo de cítri-
cos, incluso los hoy ya escasos 
citrones (‘Citrus medica’), ci-
dros (por el árbol), cidras (por 
la fruta, de nombre semejante 
a la también conocida como 
calabaza de cabello de ángel, 
‘Cucurbita ficifolia’) o limones 
franceses, que trajeron los ro-
manos al Baix Maestrat y se 
extendieron hasta la Vega Baja 
del Segura. Pero la producción 
principal apuesta por naranjas, 
mandarinas y limones.

El árbol genealógico
Las 69 variedades recono-

cidas de cítricos componen un 
árbol genealógico común, pero 
de ramaje enredado, que arran-
caba en Asia hace unos 1,6 mi-
llones de años, según el biólogo 
Manuel Talón Cubillo, del Ins-
titut Valencià d’Investigacions 
Agràries (IVIA). Entonces se 
produjo una mutación que per-
mitió la reproducción asexuada 
por semillas (apomixis, de ‘apó’, 
privación, y ‘mixis’, mezcla). Y 
comenzaron las magias. 

El pummelo, pomelo chino, 
pampelmusa, pamplemusa o li-
monzón (‘Citrus máxima’), más 
una mandarina ancestral y la 
mencionada cidra o el kumquat, 
también naranjo chino o enano 
(‘Fortunella spp’), se colocaban 
entonces en la ‘pole’, al fren-
te, hibridando unos con otros y 
produciendo naranjas amargas, 
mandarinas, limas (como la áci-
da ‘Citrus x aurantifolia’). Y de 
ahí, limones o naranjas dulces 

(‘Citrus x sinensis’). Aún retorce-
remos más: naranjas, limones y 
pomelos o toronjas (‘Citrus pa-
radisi’).

Antiquísimas 
referencias

Como siempre, se trata de 
un resumen muy pero que muy 
esquematizado para que re-
sulte comprensible el enredo. 
Las cosas no siempre resultan 
tan sencillas, pero nos permite 
hacernos una idea del recorri-
do de los cítricos o agrios, que 
arraigaron en la Comunitat Va-
lenciana desde siglos ha, culti-
vados ya por la cultura árabe. El 
‘Regiment de la Cosa Pública’ 
(1383), escrito en València por 
el gerundense Francesc Eixime-
nis (1330-1409), ya da cuenta 
de ello.

También el anónimo ‘Llibre 
de Sent Soví’ (1324), recetario 
que en un tiempo se atribuyó a 
Eiximenis, quien sin embargo 
bien pudo ser responsable de la 
adaptación al catalán del texto 
en valenciano arcaico original; 
allí se recurría a los cítricos para 
proporcionar ‘agror’. Y los híbri-
dos y mutaciones han continua-
do. ¿A quién no le apetece una 
naranja sanguina o roja (‘Citrus 
x sinensis’), o una naranja de 
València?

Las condiciones 
atmosféricas 
han mermado la 
cantidad    
de producto

Somos el primer 
exportador mundial 
de estos frutos   
en fresco

El ‘Regiment de la 
Cosa Pública’ (1383) 
ya habla de los agrios 
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Fernando abad 
Aseguran las crónicas que el 

bueno de San Pablo o Saulo de 
Tarso (5-67), a la sazón ciudada-
no romano de origen judío y caza-
dor de cristianos, fue interpelado 
por el mismísimo Dios y cegado 
durante tres días por una luz 
sobrenatural. La mítica incluso 
afirma que cayó del caballo, pese 
a que la ‘Biblia’ no menciona a 
ningún equino en el episodio. El 
caso es que Saulo se convirtió al 
cristianismo.

No tan espectacular, bastan-
te más lenta y meditada, pero no 
exenta de ese trasfondo milagro-
so, resultó la conversión del gan-
diense San Francisco de Borja 
(1510-1572), quien de político 
y militar, en unos tiempos en el 
fondo tan convulsos como otros, 
pero bien dados a los ‘juegos de 
tronos’, pasó a jesuita. Hasta lle-
gó a ser general de estos ejérci-
tos digamos que espirituales.

El apóstol de Andalucía
Comenzó a suceder en 1539, 

cuando el ya exitoso noble, en su 
etapa llamémosla laica, integraba 
por orden real el cortejo fúnebre 
(durante un mes, en Granada) de 
Isabel de Portugal (1503-1539), 
emperatriz del Sacro Imperio 
Romano Germánico, reina de Es-
paña y Alemania y señora de los 
Países Bajos, quien falleció el 1 
de mayo. En la ciudad andaluza, 
Francisco de Borja tuvo oportuni-
dad de escuchar las prédicas de 
San Juan de Ávila (1500-1569).

El sacerdote asceta es (se-
gún la Real Academia Española 
(RAE), “persona que, en busca 
de la perfección espiritual, vive 
en la renuncia de lo mundano y 
en la disciplina de las exigencias 
del cuerpo”), de origen manche-
go (de Almodóvar del Campo, 
Ciudad Real), se había estable-
cido por tierras andaluzas, hasta 
el punto de apodarlo “el apóstol 
de Andalucía”. A partir de ahí, a 
Francisco de Borja se le metió 
una idea en mente: si enviudaba, 
se haría sacerdote.

La base de una dinastía
El entonces poderoso Borja, 

futuro santo, procedía de una 
familia de las de bien rancio abo-
lengo, que con el tiempo proyec-

La vida de San Francisco de Borja, perteneciente a la célebre saga familiar gandiense, resulta un curioso 
viraje desde el triunfo civil

Desde la nobleza hasta el hálito de la santidad

Talla sobre San Francisco de Borja obra de Juan Martínez Montañés (1568-1649), en la sevillana iglesia de la 
Anunciación | Anual

tó no menos notorios ramajes, 
como, según muchos historiado-
res, la dinastía de Borbón-Parma, 
mediante mixtura con los borbo-
nes. Los Borja o Borgia (en su ver-
sión italiana) semillaban en la cel-
tíbera y parece que más real que 
mítica Borsau. Desde allí iban a 
emigrar hacia las orillas físicas y 
políticas levantinas.

Aún dicen que queda el alien-
to de los Borja en la zaragozana, 
aragonesa, Borcha, la antigua 
Borsau, el pequeño municipio de 
5.054 habitantes según censo de 
2022; pero iba a ser en Gandía 
(75.911 habitantes hoy) donde 
establecían la base desde la que 

lanzarse a la conquista de un 
buen cacho de Occidente. Y se 
comenzó a lo comercial, con la 
compra en 1485 de la mismísi-
ma Gandía.

Adquisición del ducado
Comandados por los Borja, 

las gentes gandienses vieron 
cómo aquellas tierras florecían, 
con una generosa huerta que 
incluso cosechaba caña de azú-
car. Con aquella transacción, el 
rey Fernando El Católico (1452-
1516), o sea, Fernando II de 
Aragón, saldaba una deuda con 
la ciudad de València, adquirida 
a partir de 1470, al actuar esta 

como intermediaria entre quie-
nes financiaban los gastos regios 
(y que acabaron por nutrir una im-
portante masa de rentistas).

La ciudad era garantía en ello, 
así que el setabense Rodrigo de 
Borja (1431-1503), ya podero-
so por la época y mucho más al 

convertirse en 1492 en el papa 
Alejandro VI, le compra al rey las 
tierras. El monarca se libraba del 
asunto y los Borja incrementaban 
poder y posesiones. Rodrigo, ade-
más, debía proporcionarle tierras 
a sus muchos hijos, incluida Lu-
crecia Borgia (1480-1519).

De civil a religioso
En ese ambiente, nace Fran-

cisco de Borja un 28 de octubre, 
bisnieto de Rodrigo de Borja por 
línea paterna y de Fernando el 
Católico por la materna. Triunfó 
pronto, sucediéndose los cargos: 
I marqués de Lombai, Llombay o 
Llombai (1530); virrey (represen-
tante real) de Cataluña (1539); IV 
duque de Gandía (1542). Ejerció 
bien; como virrey, por ejemplo 
(hasta 1543), redujo el bandole-
rismo y saneó la administración 
pública. El prestigio le acompa-
ñaba.

Pero la prédica de Juan de 
Ávila le había ganado y, en la cús-
pide de su fama política y militar, 
padre también de ingente prole 
(ocho hijos, de su matrimonio con 
Leonor de Castro Mello y Mene-
ses, 1512-1546), el mismo año 
en que enviudaba decidía tomar 
los hábitos. Los de la Compañía 
de Jesús (Societas Iesu, SI o SJ), 
fundada en 1534 por San Ignacio 
de Loyola (1491-1556).

La santificación
Movimientos correveidiles, 

envidias, el pasado familiar, cons-
piraron en su contra hasta el pun-
to de tener que exiliarse durante 
una temporada. Se le llegó a acu-
sar de luterano (o sea, seguidor 
del reformista alemán Martín 
Lutero, 1483-1546, quien recha-
zaba la autoridad papal), pero, a 
pesar de ello, su fama como hom-
bre de fe resolvió a su favor.

Pese a su intención de llevar 
una vida de oración y retiro, por 
ejemplo componiendo (suyo es 
el drama litúrgico ‘Visitatio sepul-
chri, 1551), fue elegido superior 
o prepósito general, el tercero 
desde San Ignacio de Loyola, de 
los jesuitas, el 2 de julio de 1565, 
hasta su fallecimiento. Fue eleva-
do a los altares en 1671, prácti-
camente solo un siglo después.

Comenzó a suceder 
en 1539, al escuchar 
a San Juan de Ávila

Se le metió una 
idea en mente: si 
enviudaba, se haría 
sacerdote

Fue bisnieto de 
Rodrigo de Borja 
y de Fernando el 
Católico
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Nicolás VaN looy

El 26 de marzo de 1244 se 
sentaron alrededor de la mis-
ma mesa Jaime I de Aragón y 
el infante Alfonso de Castilla, 
que no mucho más tarde sería 
coronado rey y pasaría a la his-
toria con el nombre de Alfonso 
X El Sabio. Ese día, ambos fir-
marían el Tratado de Almizra, 
el documento que fijaba los 
límites del reino de Valencia 
después de que las dos par-
tes (que luego serían familia 
al casarse la hija de Jaume I, 
Violante de Aragón, con el pro-
pio Alfonso X) llevaran años in-
cumpliendo distintos acuerdos 
anteriores como los tratados 
de Tudilén o Cazola.

El tratado se firmó en lo que 
hoy es el municipio alicantino 
de Camp de Mirra y es allí don-
de, desde hace ahora 46 años, 
los lugareños aprovechan la 
celebración de las Fiestas de 
Moros y Cristianos para recrear 
cada 25 de agosto la firma de 
este importante pacto.

Impacto en la lengua 
Por aquel entonces, huelga 

decirlo, nadie había oído ha-
blar nunca (y tardaría todavía 
unos cuantos siglos en hacer-
lo) de una cosa llamada comar-
ca de la Marina Baixa; pero lo 
cierto es que en lo acordado 
en Almizra, hoy Camp de Mirra, 
tuvo un protagonismo muy im-
portante la zona hoy domina-
da por el megabuque turístico 
de Benidorm, al dibujarse la 
línea Biar-La Vila Joiosa como 
la frontera sur del reino de Va-
lencia (todo lo que quedase 
al sur de esa línea sería para 
Aragón).

De hecho, y ya ha pasado 
casi un milenio desde enton-
ces, las consecuencias del 
Tratado de Almizra se han ex-
tendido hasta nuestros días. 
Los reinos de Aragón y Valen-
cia desaparecerían de mane-
ra definitiva tras la victoria de 
Felipe V en la guerra de suce-
sión española; pero es en ese 
documento firmado en Camp 
de Mirra donde encontramos 
la explicación primigenia de 
por qué en los municipios más 
meridionales de la actual pro-
vincia de Alicante el valenciano 
sigue siendo una lengua mino-
ritaria o inexistente.

Un monolito para el 
recuerdo

Convertidos Jaume I y Alfon-
so X en poco más que polvo y 

Relleu guarda un pequeño monumento en memoria del Tratado de Almizra entre Jaume I y Alfonso X

Un monolito y dos coronas condenadas a 
tener que entenderse

Imagen de Jaume I entrando triunfal en la ciudad de València.

en objeto de estudio, borrados 
del mapa aquellos reinos que 
lo mismo peleaban entre ellos, 
que unidos contra un tercero, 
creadas nuevas divisiones te-
rritoriales y cambiados los to-
pónimos de no pocos lugares 
(como el propio Almizra), sólo 
lo escrito en los libros de his-
toria nos sirve para recordar el 
porqué de que las cosas sean 
hoy como son.

Los libros de historia… y al-
gún que otro vestigio en forma 
de piedra o monumento, como 
el monolito ubicado en Relleu, 
en la muy transitada por sen-
deristas y ciclistas ‘subida a 
la casa roja’, un trazado de no 
poca dificultad y no apto para 
principiantes debido a su enor-
me pendiente y la dificultad 
técnica de algunos tramos.

En medio de la nada
Es desde la cima de ese 

camino, donde se ubicaba la 
casa roja que le da nombre (ya 
derruida, como tantas otras 
cosas de esta historia), desde 
donde el esforzado caminante 
o ciclista puede disfrutar de 
una de las mejores panorámi-
cas que ofrece la orografía ali-
cantina. Una postal en la que, 
si se conoce lo allí sucedido y 
se tiene un poco de imagina-
ción, no cuesta recrear aque-
llas batallas del medievo en la 
que centenares de hombres se 
dejaron allí la sangre y la vida 
para defender un trozo insigni-
ficante de terruño.

Y para que nada de eso 
caiga de forma definitiva en el 
olvido, a sólo unos metros de 
la carretera por la que tantos 
senderistas y ciclistas tran-

sitan, en mitad de un campo 
solitario y detrás de una mi-
núscula protección, es donde 
se puede uno encontrar la im-
portante piedra en la que se 
grabó el nombre del acuerdo, 
los firmantes del mismo y la fe-
cha en la que, en definitiva, se 
dibujaron las fronteras de los 
reinos.

Tierra de castillos
Desde allí, además, se pue-

den observar los restos de no 
pocos de los castillos que en 
aquella zona fronteriza, tan ex-
puesta a los repentinos y fre-
cuentes cambios de opinión de 
aquellos que firmaban un tra-
zado con la única intención de 
ganar un poco de tiempo antes 
de incumplirlo, se erigieron 
en esa apasionante etapa de 
nuestra historia.

Es fácil, incluso, desde esa 
atalaya privilegiada, recono-
cer el trazado de aquella línea 
Bihar-La Vila Joiosa sólo aten-
diendo a la ubicación de las 
fortalezas de uno y otro reino 
sobre el terreno. 

Llano castellano, 
montaña aragonesa

Así, se puede ver con cla-
ridad como los castillos perte-
necientes a Castilla se encuen-
tran en elevaciones en llano, 
mientras que los de Aragón 
están todos emplazados en 
zona montañosa. Por ejemplo, 
Xixona cierra el paso a la entra-
da desde Alicante por la Hoya 
de Jijona hacia la Carrasqueta; 
Castalla domina toda su hoya 
al pie del puerto de Biar y has-
ta Sax; Biar defiende el acceso 
por su puerto; Campo de Mi-
rra (entonces Almizra) domina 
hasta Bocairent, el valle por el 
que discurre el curso alto del 
Vinalopó y la Vila Joiosa. 

Con esto, la Corona de Ara-
gón consiguió controlar los ac-
cesos naturales hacia el inte-
rior de sus territorios, mientras 
que Alfonso X pudo evitar que 
le fueran conquistadas sus tie-
rras alicantinas y murcianas y 
frenar el avance aragonés.

El tratado que 
marcaba la frontera 
sur del reino de 
Valencia se firmó el 
26 de marzo   
de 1244

Aquel reparto es 
responsable de que el 
valenciano apenas se 
utilice en gran  
parte del sur

Cada 25 de agosto 
se recrea en Camp 
de Mirra este 
importante  
suceso histórico
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Fernando abad

Clamaba el escritor y urba-
nista Lluís Racionero (1940-
2020), en su libro ‘España en 
Europa’ (1987), contra el “me 
duele España” de la Genera-
ción del 98, y se preguntaba 
sobre, en aquella época, los co-
nocimientos de aquellos “me-
setarios” a propósito de lo que 
se cocía, por ejemplo, en los 
puertos levantinos o catalanes. 
Especialmente a partir del siglo 
XIX, cuando en la hoy Comuni-
tat Valenciana, por ejemplo, 
comenzaba el gran desarrollo 
industrial.

La diferencia, para Racio-
nero, entre el interior y las cos-
tas mediterráneas españolas 
resultaba abismal: “Mientras 
Azorín cogía trenes de cerca-
nías desde Madrid y constata-
ba la abulia en que vivían sumi-
dos los pueblos mesetarios, en 
Cataluña Gaudí construía sus 
mansiones ultramodernas para 
burgueses enriquecidos, que 
vivían a años luz del inmovilis-
mo rural de los pueblos dormi-
dos en el pasado”. ¿Pero qué 
ocurría exactamente por estas 
tierras?

Base manufacturera
En la provincia valenciana, 

por ejemplo, la base artesanal 
se potenciaba con la indus-
trialización. La manufactura, 
que según la Real Academia 
Española (RAE) es la “obra he-
cha a mano o con auxilio de 
máquina”, iba a recorrer todo 
el camino de la definición. Ali-
mentos, cerámica y muebles 
unían su veteranía a nuevas 
producciones, por ejemplo las 
de la industria pesada (que con 
grandes maquinarias extrae 
o transforma las materias pri-
mas).

La siderurgia llegaba a 
Sagunto de la mano del políti-
co e industrial vasco, de origen 
cántabro, Ramón de la Sota 
y Llano (1857-1936), quien 
creaba en 1917 la Compañía 
Siderúrgica del Mediterráneo. 
Se habilitaba una especie de 
embarcadero de las materias 
primas, con primera transfor-

En la Comunitat Valenciana la industrialización es un caso claro de cómo la artesanía iba a transformarse 
en una cuantiosa producción 

La pujante empresa mediterránea

Almussafes ha sido uno de los municipios (aquí su polígono industrial) más industrializados de la Comunitat Valenciana.

mación, con destino a los Al-
tos Hornos de Vizcaya (1902-
1996). En realidad, desde los 
años veinte estuvieron funcio-
nando los hornos saguntinos.

El primer coche
El dramatismo del cierre de 

dichos hornos, el 5 de octubre 
de 1984 (tras haberse creado 
en 1971 una sociedad anónima 
para continuar laborando con 
la maquinaria pesada, Altos 
Hornos del Mediterráneo, que 
se disolvía oficialmente el 13 
de enero de 2004), no tiene, de 
todas formas, por qué conver-
tirse en un espejismo, como los 
vaivenes de la industria auto-
movilística, que nos impida ver 
el notable tirón industrial.

Además de ese primer Ford 
Fiesta que salía el 18 de octu-
bre de 1976 de la factoría de 
Almussafes (Ribera Baixa), la 
provincia valenciana iba a aña-

dir un montón de empresas, la 
mayoría de fondo familiar, que, 
unas que vienen y otras que se 
van, como en aquella canción 
que popularizara Julio Iglesias, 
aún siguen arraigadas en el te-
jido económico valenciano.

La veteranía textil
Un ejemplo lo sería la indus-

tria textil, que arranca como tal 
industria a comienzos del pasa-
do siglo, a partir de una produc-
ción artesanal semillada entre 
los siglos XIII y XIV (o sea, entre 
finales de la plena Edad Media, 
que arrancó en el XI y buena 
parte de la baja Edad Media, y 
que da paso en el XV a la Edad 
Moderna, hasta el XVIII). 

Distribuida hoy práctica-
mente por toda la provincia, 
‘cap i casal’ incluido, cobra 
especial incidencia en las co-
marcas de la Vall d’Albaida y La 
Costera. Esto de la especiali-

zación por zonas iba a ser, aún 
lo es, una constante en la in-
dustria en la Comunitat Valen-
ciana. Y es que en la provincia 
alicantina ocurre tres cuartos 
(o directamente cuatro) de lo 
mismo.

Hervidero sectorial
Efectivamente, lo del arran-

que industrial entre mediados y 
finales del XVIII y principios del 
XX también sirve para Alicante. 
Tenemos ejemplos claros de 
esa especialización comarcal, 
a partir de manufacturas que 
se dan en buena parte de la 
provincia, pero se concentran 
en unas zonas dadas, como el 
caso del calzado, industria ban-
dera del Medio Vinalopó que 
arrancaba entre el XIX y el XX, 
pero que se hizo fuerte a par-
tir de los sesenta del pasado 
siglo.

Otras comarcas, como l’Al-
coià y el Comtat, se iban a 
convertir en un hervidero de 
diferentes industrias, como la 
textil, al frente; pero también 
la del juguete (especialmente 
localizada en la Foia u Hoya 
de Castalla, subcomarca de 
l’Alcoià), la transformación de 
plástico (sobre todo en la Foia) 
y del caucho, la del mueble 

(que también abunda en otros 
lugares, como el Alto, Medio y 
Bajo Vinalopó) o la del papel y 
edición gráfica.

Buenas cifras
¿Hasta qué punto es im-

portante la industrialización, 
el sector secundario, la trans-
formación de materias primas, 
en la Comunitat Valenciana? 
Podemos comprobar el porcen-
taje empresarial en las autono-
mías españolas. Y ahí nuestro 
territorio queda en buen lu-
gar, el cuarto. En 2022, lide-
raba Cataluña con el 18,48% 
(un 18,44% en el pandémico 
2020), seguida de Madrid, con 
16,28% (16,07% cuando la 
pandemia).

Seguían Andalucía (15,9% 
en 2022 y 15,42% en 2020) 
y Comunitat Valenciana, con 
10,92% en 2022, frente a 
10,81% en 2020. Por debajo, 
Galicia (5,73%, aunque en 2020 
llegó a 5,98%). Anotemos que 
Cataluña y nuestra comunidad 
tuvieron un 2021 ligeramente 
más rentable (18,5% y 10,93%, 
respectivamente). No es tema 
baladí: nuestro Producto Inte-
rior Bruto (PIB, valor monetario 
de los bienes y servicios finales) 
en 2021 sumaba 112.603 mi-
llones de euros. Ahí es nada.

Para Racionero, la 
diferencia resultaba 
abismal entre 
interior y costas 

Alimentos, cerámica 
y muebles unían su 
veteranía a nuevos 
productos

El arranque 
industrial fue entre 
el XVIII y principios 
del XX
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La llegada del verano implica que 
muchos jóvenes busquen un trabajo 
permanente que les permita encarrilar 
su futuro. Para ello, una excelente op-
ción es apuntarse a los cursos gratuitos 
de la Red de Centros de Turismo (CdT), 
organizados por la Comunitat Valencia-
na y centrados en los sectores de la 
hostelería y el turismo, ambos con alta 
demanda de empleo. 

Son muchas las preguntas que nos 
vienen a la mente antes de escoger 
qué estudiar: por ejemplo, ¿qué nece-
sito para trabajar en una empresa?, o 
¿lograré ponerme a trabajar nada más 
finalizar mis estudios?

Una acertada respuesta es incorpo-
rarse a alguno de los cursos gratuitos y 
oficiales de la Red CdT y conseguir las 
capacidades necesarias para trabajar 
en un sector que está en una constan-
te búsqueda de empleados. ¡A partir de 
septiembre aprovecha la oportunidad y 
no la dejes escapar!

Sector estratégico
El turismo en nuestra comunidad 

autónoma es un sector económico es-
tratégico, generador de riqueza y pros-
peridad. Uno de los objetivos principa-
les de Turisme Comunitat Valenciana es 
consolidar esta situación de crecimien-
to económico y generación de empleo 
y mejorar su competitividad, en un mo-
mento en el que es necesario adaptar-
se a lo que requiere el mercado.

Por ello, incidiendo en determina-
das líneas de actuación, a través de la 
Red de Centros de Turismo se busca fa-
cilitar un proceso continuo de profesio-
nalización del sector turístico valencia-
no, mediante la formación de recursos 
humanos: mejorando tanto su cualifica-
ción -optimizando y complementando 
la formación de trabajadores en activo- 
como en la incorporación de nuevos, 
puesto que son los profesionales con 
una adecuada capacitación los que 
propician la máxima calidad en nuestro 
producto turístico.

Red CdT
La Red CdT, a día de hoy, se compo-

ne de diez centros físicos y uno virtual, 
que copan todo nuestro territorio. Se 
ubican en Castellón, Morella, València, 
Gandía, Dènia, Alicante, Elche, Alcoy, 
Benidorm y Torrevieja. 

Incorpórate a alguno de los cursos gratuitos y oficiales que se organizan en la Red CdT y con los que vas 
a conseguir capacitarte para trabajar en un sector que está en busca continua de empleados

Cursos gratis para conseguir trabajo

Abarca la franja costera de la comu-
nidad, garantizando atender las nece-
sidades formativas globales del sector, 
aunque también se ha puesto en mar-
cha los CdT de interior -Alcoy y Morella-, 
que atienden a criterios de proximidad 
para satisfacer las necesidades de for-
mación de estas zonas. 

Formación continua
Este tipo de formación está orienta-

da a trabajadores en activo del sector 
que quieren mejorar su cualificación 
profesional mediante la actualización y 
el reciclaje de sus conocimientos. 

Se trata de una formación continua 
por medio de cursos de corta duración, 
con un enfoque práctico y compatible 
con su horario profesional, impartido 
por expertos en las temáticas de inte-
rés que pueden darse en el sector turís-
tico de la Comunitat Valenciana. 

La programación formativa de la 
Red CdT abarca una amplia variedad 
de cursos, posibilitando la formación, 
reciclaje y adquisición de conocimien-
tos para todos los perfiles propios del 
sector. 

Formación ocupacional
Dirigida a personas desempleadas 

y sin conocimientos del sector turístico, 
que quieren comenzar a trabajar por 
medio de una cualificación básica. 

Esta formación ocupacional consta 
de cursos de larga duración, con alter-
nancia de enseñanza teórica y prácti-
cas reales, además de un enfoque muy 
práctico, porque el objetivo es dotar al 
mercado de trabajo de mano de obra 
debidamente cualificada.

Los ciclos formativos se diseñan a 
partir de los contenidos establecidos en 
los certificados de profesionalidad, con 
mayor importancia a aquellos que inci-
dan en aspectos diferenciados del sec-
tor en la zona de influencia de cada CdT. 

Formación online
Es una formación más libre, sin ho-

rarios, en la que los tiempos los marca 
uno mismo. No está sujeta a una clase 
con un inicio y un final, sino que uno de-
cide el momento del día en el que le va 
mejor estudiar y el tiempo que le quiere 
dedicar. 

Obviamente también es flexible en 
cuanto al calendario y no es preciso 
ningún tipo de desplazamiento, única-
mente disponer de conexión a Internet. 
Ahorras tiempo y dinero, pudiendo for-
marte desde cualquier lugar. 

Es, asimismo, una formación indi-
vidualizada, en la que dispones de un 
docente que te responde a las dudas 
que puedan surgir empleando las he-
rramientas de comunicación que te 
brinda la plataforma, véase chats, men-
sajes, videoconferencias, seminarios 
en línea…

Por último, es una formación que ge-
nera comunidad, pues podrás aumen-
tar tus redes profesionales mediante el 
trabajo en red (networking) y ampliar 
los contactos con gente en una posición 
similar.

Aprovecha la oportunidad 
y no la dejes escapar. A 
partir de septiembre, 
comienzan los cursos 
totalmente gratuitos que 
te harán un hueco en el 
mercado laboral

Un mercado laboral escaso 
de personal en un sector 
que es el que más riqueza 
aporta a la economía 
española

La formación gratuita que 
ofrece la Red CdT es triple: 
continua, ocupacional y 
online

Para acceder a la formación gratuita de 
la Red CdT hazlo mediante la web www.
cdt.gva.es

Contacto



AlejAndro PlA

El Centro Cultural Recreati-
vo fue construido en 1910 por 
el Casino Proteccionista. Este 
magnífico edificio, con el que 
arrancaba el pasado siglo XX la 
localidad de Alfafar, es una crea-
ción del maestro de obras Vicen-
te Gascó Valero. Los elementos 
decorativos que acompañan y 
ennoblecen el antiguo casino 
pertenecen al escultor Pablo 
Hernández.

En 2010 celebró el centena-
rio de vida del edificio, en un año 
en el que esta localidad de l’Hor-
ta Sud estuvo llevando a cabo 
multitud de actos para festejar 
este aniversario, como el cam-
peonato autonómico de frontón 
o la presentación del libro ‘Cent 
anys del Casino de Dalt’. 

Aterramientos del marjal 
Se legisló sobre la siembra 

de arroces en 1753, pero las tie-
rras de los límites de Alfafar con 
la Albufera quedaron compren-
didas en la legua de València, 
donde continuaba prohibida la 
siembra. No obstante, el afian-
zamiento y expansión del cultivo 
que se daba con carácter gene-
ral favoreció también el proceso 
en la frontera de Alfafar.

Los aterramientos del mar-
jal fueron seguidos en Alfafar 
por la búsqueda del bienestar 
social. Nada podía ser más 
oportuno para conseguirlo que 
una sociedad que tuviera por 
objeto estrechar las relaciones 
de aprecio y de amistad entre 
sus socios, y proporcionarles 
recreo y diversión en su esta-
blecimiento. De esta manera, 
nació el Casino Proteccionista 
en 1887.

Amparo y beneficencia
El Casino Proteccionista se 

llamó así por el amparo que 
ofrecía a sus socios. Su acti-
vidad más importante fue el 
impulso de la política social. El 
asociado sin recursos, en caso 
de enfermedad, percibía un 
módico jornal que le permitía 
mantener a su familia. Así, tenía 
derecho también a la asistencia 
médica gratuita. Asimismo, ha-
cía la función de lonja de traba-
jo, pues allí acudían jornaleros 
y propietarios de tierras para 
contratar jornales.

Con la República llegó la ac-
tividad cultural, que los jóvenes 
impulsaron con éxito. Desde sus 
orígenes el casino se había iden-
tificado con el Partido Conser-
vador. Con el correr de los años 
evolucionó hasta aproximarse a 
la Izquierda Republicana. Este 

Tras más de un siglo desde su creación, el antiguo casino modernista mantiene más vivo que nunca el 
espíritu de fomentar la hermandad y solidaridad entre sus socios

El Centro Cultural de Alfafar, en plena forma

partido formó parte del Frente 
Popular, y consecuencia de ello 
fue la clausura de la sociedad al 
terminar la Guerra Civil; y se per-
dió el edificio.

«Fomentar las 
relaciones»

En la actualidad, el espíritu 
del Centro Cultural Recreativo 
pasa por “ofrecer un espacio 
para fomentar las relaciones, el 
aprecio y la amistad entre los 
socios; además, es un espacio 
que tiene como finalidad la ani-
mación cultural de Alfafar”, tal y 
como se apunta desde la institu-
ción.

Dirigido a la población en ge-
neral, trata de abordar temáticas 
vinculadas a la actividad física, 
así como al “envejecimiento ac-
tivo y el bienestar emocional”, 

como subraya el propio Centro 
Cultural Recreativo. El pago para 
ser asociado pasa por una cuota 
anual de sesenta euros.

Frontón valenciano
El Centro Cultural Recreativo 

de Alfafar organiza partidas y 
campeonatos de frontón, uno de 
los deportes que más de moda 
estuvieron durante los años se-
tenta y ochenta en las canchas 
deportivas del área metropolita-
na de València. 

A pesar de estar algo en des-
uso, la entidad quiere mante-
nerlos activos, y es por ello que 
todos los amantes del frontón 
pueden consultar la realización 
de los campeonatos, que se lle-

van a cabo durante los meses de 
noviembre.

Conferencias, recitales y 
actuaciones

Junto al frontón, el manteni-
miento de la pilota valenciana, 
deporte autóctono de la Comuni-
tat, se presenta como otro de los 
ejes vertebradores en las líneas 
de trabajo del casino. Han sido 
varios los reconocimientos re-
cibidos por esta institución a la 
hora de promocionar y apoyar la 
pilota.

Pero son muchas las activi-
dades que ahí se programan. 
Así, desde conferencias hasta 
recitales de poesía, pasando por 
actuaciones musicales de todo 

tipo de estilos. Cualquier día del 
fin de semana, además, se pue-
de reservar para ir a comer o ce-
nar, además de los tradicionales 
almuerzos que se ofrecen a lo 
largo de la semana.

Nochevieja
Aunque tradicionalmente la 

fecha en rojo en el calendario 
para los visitantes del casino era 
la Fiesta de Fin de Año, con la es-
perada cena para socios y bailes 
con orquesta, desde el casino se 
ha informado a AQUÍ en Alfafar 
que el establecimiento permane-
cerá cerrado en Nochevieja. No 
obstante, ha hecho hincapié en 
que sí se ofreció una comida de 
Navidad.

Por un precio de treinta y cin-
co euros para adulto y de quince 
euros para niños, cada comen-
sal ha podido gozar de unos en-
trantes de sepia, entremeses, 
croquetas y ensalada, además 
de elegir entre dorada o pican-
tón como plato principal. El pos-
tre consta de tarta de manzana. 
El menú de niños se componía 
de bravas y calamares como en-
trantes, así como de un plato de 
paella de plato principal. 

Se trata de una 
creación del maestro 
de obras Vicente 
Gascó Valero 

Para estrechar 
relaciones de 
aprecio y amistad 
entre sus socios, 
nació el Casino 
Proteccionista 

Promueve la 
actividad física, 
así como al 
«envejecimiento 
activo y el bienestar 
emocional»
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«El libro ‘Memoria 
de Alfafar’ siempre 
se presenta el 3 o 4 
de septiembre, en 
plenas fiestas»

«La gente del 
municipio nos vio 
siempre con buenos 
ojos y nos apoyan 
desde los inicios»

«Alfafar es un pueblo 
muy abierto, con 
muchos foráneos, 
muy diferente a 
cuando nací»
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Fernando Torrecilla

Juan Antonio Ferrer es presi-
dente de la Asociación de Estu-
dios de Alfafar desde 2012, aun-
que cuatro años antes ya fue uno 
de los fundadores y en un inicio 
como tesorero, junto a Vicente 
Baixauli Comes -primer dirigente- 
y José María Tarazona Mas. 

La entidad se encarga con 
sumo orgullo de poner en conoci-
miento la historia y tradiciones de 
nuestra localidad y lo hace me-
diante la publicación, cada año, 
de un libro -de nombre siempre 
‘Memoria de Alfafar’ - en el que 
tratan infinidad de temas, siem-
pre vinculados al territorio. 

Son muchas más las activida-
des que lleva a cabo Ferrer: como 
la de montar el belén parroquial 
en la iglesia desde los últimos 
treinta años u organizar los mis-
terios que se cuentan cuando 
pasa la virgen en las fiestas del 
Maestro Barrachina, cada 17 de 
septiembre. Del mismo modo ha 
escrito varios libros sobre la his-
toria religiosa de Alfafar, “otra de 
mis pasiones”.

Define a la Asociación de Estu-
dios de Alfafar

Creada en 2008, es una enti-
dad de carácter privado que pre-
tende realizar publicaciones de 
investigaciones históricas sobre 
el municipio de Alfafar. En este 
sentido, uno de nuestros princi-
pales retos es la recuperación del 
patrimonio natural y humano de 
la localidad.

¿Cuáles son los otros objetivos 
que tenéis?

El principal es editar un libro 
anualmente, bajo el nombre de 
‘Memoria de Alfafar’, para recu-
perar el pasado, la historia y tra-
diciones locales en todos los ám-
bitos (religioso, civil, deportes…). 
Siempre se presenta la primera 
semana de septiembre, en fiestas, 
normalmente el 3 o 4 de ese mes. 

¿Sobre qué tratan los últimos li-
bros publicados?

Después de no realizarse 
durante los dos peores años de 

Ferrer es cofundador de una entidad que buscar recuperar la historia y tradiciones locales

ENTREVISTA> Juan Antonio Ferrer / Presidente de la Asociación de Estudios de Alfafar (Alfafar, 20-junio-1961)

«Alfafar es un pueblo muy abierto»

la pandemia, en 2022 hicimos 
varios, el primero de ellos sobre 
ciclismo, compuesto por fotogra-
fías antiguas; y luego otro dedi-
cado a un hijo de Alfafar que era 
una especie de artista.

Se llamaba Francisco Villa, ‘El 
morenet’, y tiene ahora dedicada 
una calle en la localidad. Deta-
llamos la vida de este personaje 
humorístico y su trayectoria pro-
fesional, popular locutor de radio 
en los años cincuenta, sesenta y 
setenta. 

¿Y en 2023?
Fue uno más tradicional, una 

miscelánea que decimos, respec-
to a diferentes temas. 

Otros retos de la entidad.
Nuestros retos fundamental-

mente son culturales. Además 

de la mencionada publicación de 
libros, en ocasiones participamos 
en las ferias de libros, leyendo 
poesía, por ejemplo. 

Habitualmente publicamos 
un libro al año, aunque ha habido 
cursos que hemos llegado a ha-
cer dos. 

¿Quién escribe estos libros?
Diferentes autores, todos 

ellos vinculados a Alfafar y, obvia-
mente, sobre el pasado de nues-
tra localidad. En alguna ocasión 
han sido los propios miembros 
de la asociación, o vecinos del 
pueblo que tenían historias que 
contar. 

El libro siempre recibe el nom-
bre de ‘Memoria de Alfafar’, dis-
tinguiéndose por el año y número. 

¿Se pueden adquirir?

Por supuesto. Se pone a la 
venta por diez euros, un valor 
muy inferior a lo que cuesta rea-
lizar. Afortunadamente siempre 
tenemos alguna subvención por 
parte del ayuntamiento -con el 
que tenemos una magnífica rela-
ción- y podemos poner el libro a 
un precio simbólico. 

Se suelen publicar trescientos 
ejemplares, que muchas veces se 
agotan. Del mismo modo, para 
los socios hacemos almanaques, 
que se reparten como un deta-
lle cuando se cobran las cuotas 
anuales (quince euros). El gasto 
para la publicación del libro pro-
cede de ambos, cuotas y subven-
ción administrativa. 

¿Qué problemas tenéis en la aso-
ciación?

Ninguno, bien al contrario: la 
gente del pueblo siempre nos vio 
con buenos ojos, así como la pu-
blicación de los libros que hablen 
de nuestras raíces. Nos apoyaron 
plenamente desde nuestros co-
mienzos. 

De hecho, un año hicimos un 
congreso, fue en 2012, sobre la 
propia historia de Alfafar. Fue 
realmente interesante, con la pre-
sencia de numerosos profesores 
universitarios. 

¿Con cuántos miembros con-
táis?

Tenemos una junta directiva y 
después alrededor de 120 o 130 
asociados. En la presentación de 
los libros, que siempre se hace 
en el Salón de Plenos del Ayun-
tamiento, acuden muchísimas 
personas. 

¿Cuáles son las singularidades 
de Alfafar?

Es un pueblo actualmente 
muy abierto, pues ha llegado mu-
cha gente de fuera, incluso de 
otros países. Nada tiene que ver 
con el municipio que era cuando 
yo nací, que era pequeño y rural. 

Ahora hay muchísima indus-
tria y apenas nadie se conoce, 
como era antaño. 

¿Lo dices con pena?
No, en absoluto, aunque por 

ejemplo vas a Sueca u otros mu-
nicipios pequeños y ellos sí man-
tienen ese sabor a pueblo que 
hemos perdido en Alfafar. 

También se ha perdido por-
que estamos muy cerca de 
València, con un polígono enor-
me que se comió toda la huerta 
existente.



Bon Nadal
Alfafar

Bon NadalBon NadalBon NadalBon NadalBon Nadal
Del 8 de desembre al 5 de gener.


